
Существует грех, который мы 
и грехом не всегда считаем, 
– он называется осуждени-

ем. Мы осуждаем постоянно – 
коллег по работе, членов своей 
семьи, знакомых, соседей. Ино-
гда мы подвергаем людей спра-
ведливой критике за их непра-
вильные действия, но чаще всего 
в осуждении нет рациональной 
оценки или глубокого анализа. 
Как правило, мы свой негатив, 
свое тяжелое состояние выпле-
скиваем на другого. Нам хочется 
быть непременно лучше, чем он. 
И в каждом осуждении есть наше 
превозношение над тем, кого мы 
осуждаем <…>

Вот если мы в Великом посту, по 
милости Божией, освободимся хотя бы 
от одного греха – не будем осуждать 
людей, а будем предавать их в руки 
Божии, в руки Божественной правды, 
– то мы действительно чего-то добьем-
ся в течение этих дней Святой Четыре-
десятницы. Даже если нас обидели, 
огорчили, раздражили, будем гово-
рить: «Я на тебя не сержусь, не мое 
дело, Бог тебе судья», – и никогда не 
скажем, что этот человек хуже меня. Не 
нужно ставить перед собой грандиоз-
ные задачи: победить все грехи, стать 
абсолютно другим человеком, – чтобы 
не испытать разочарование, потому 
что невозможно всего добиться за 
сорок дней. Но если мы вдруг почув-
ствуем на исходе поста, что с одним 
грехом – грехом осуждения – мы спра-

вились, что мы больше не позволяем 
себе ни публично, ни даже наедине 
осуждать человека, памятуя о том, что, 
не прощая другого, мы сами подпадаем 
под Божественное непрощение, – мы 
сделаем очень многое на пути к Богу.

О ДОБРОДЕТЕЛИ ТЕРПЕНИЯ

Терпение есть способность реаги-
ровать на касающееся нас зло, не теряя 
присутствия духа, не растрачивая своей 
внутренней энергии, не впадая в ропот, 
в гнев, в злобу, в желание отомстить.

Несомненно, воля присутствует в 
наших попытках стяжать терпение, но 
терпеливый человек необязательно 
должен быть волевым, потому что тер-
пение есть состояние духа. Всякий 
волевой человек в какой-то момент не 
выдерживает неправды, оскорблений, 
обид. И воли не хватает, и терпение 
заканчивается, потому что терпения и 
не было, а была воля или хорошее вос-
питание.

Надежда на Бога, живое чувство 
веры, понимание того, что Бог защитит 
и Бог восстановит справедливость, и 
создают внутреннее спокойствие чело-
века. Терпение, как броня, ограждает 
внутреннее состояние нашей души от 
всяких внешних злых и греховных 
обстоятельств, и терпение становится 
ступенью на пути к Царствию Божию.

О БЛАГОДАРЕНИИ

Благодарение является существен-
ной характеристикой религиозной 
жизни человека. Исходя из этого, каж-
дый из нас может замерить уровень 

своей религиозности. Спросите себя, 
какой объем в ваших молитвах занима-
ет благодарение Богу, и вы сразу опре-
делите уровень своей религиозности, 
уровень своей веры. Человек с горячей 
верой в первую очередь благодарит 
Бога, благодарит непрестанно за каж-
дый прожитый день, за то, что он видит 
и слышит, за возможность трудиться, за 
своих родных и близких, за своих дру-
зей, за тех, с кем он идет по жизни. Он 
благодарит Бога за мир на земле, благо-
дарит за свежий воздух и чистую воду, 
за то, что у него есть, что вкусить, чтобы 
поддержать свои силы. Верующий чело-
век в первую очередь благодарит Бога и 
в свете этого благодарения испрашива-
ет у Господа благословения и помощи 
на свою жизнь и на свои дела.

О СПАСЕНИИ

Человек спасается не своими – воз-
можно, праведными – делами, но толь-
ко милостью Божией (ср. Тит. 3, 4–7). 
Милостью, которая является нам через 
действие Святого Духа, через благодать 
Бога, исходящую от Него Самого и 
касающуюся нас, нашего человеческо-
го естества, нашего мира, Богом соз-
данного, но помраченного грехом. Нет 
никакой силы даже у самого сильного, 
самого властного, самого богатого 
человека победить грех. Более того, 
чем человек сильнее, богаче, тем боль-
ше у него искушений, соблазнов и тем 
меньше возможностей спасти душу 
свою, избавиться от греха, от плена 
диавольского. Не дано такой силы 
человеку – это возможно совершить 

только силой Божией, являемой нам 
через сошествие на каждого верующе-
го человека, члена Церкви, Божествен-
ной благодати…

Никакие человеческие заслуги нас 
спасти не могут, но войти в это про-
странство спасения мы можем, только 
если у нас есть ключ от двери, – и этим 
ключом является наша вера. Не вера 
спасает, но она есть условие нашего 
спасения. Без нее все то, что совершил 
Господь ради нас и нашего спасения, 
не будет на нас распространяться. Вот 
почему сегодня проповедь о вере, при-
зыв уверовать в Господа и Спасителя к 
тем, кто не верит, призыв сохранить 
веру к тем, кто начинает колебаться, 
является самым важным посланием, 
которое Церковь обращает к миру. 
Вновь и вновь мы говорим, что спасе-
ние – от Бога, но обрести это спасение 
мы можем через веру и через приятие 
Божественной благодати, которая в 
Церкви подается людям…

Величайшая премудрость заложе-
на в этот символ спасения – в крест 
Христов. И нам нужно стараться при-
нимать возлагаемые на нас свыше кре-
сты с доверием Господу – никогда, ни в 
коем случае не роптать, никогда не 
опускать руки, не сдаваться перед труд-
ными обстоятельствами, но, вспоми-
ная крест Христов, мужественно идти 
по жизни, зная, что крест когда-нибудь 
с тебя будет снят. А снимается крест в 
ответ на наши усилия, на нашу веру, на 
наше доверие к Богу.

Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл
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НЕ БУДЕМ ОСУЖДАТЬ

НАШ ПОДПИСНОЙ ИНДЕКС П6750

Святейший Патриарх Московский и всея Руси Кирилл во время литии в Богом зданных пещерах Псково-Печерского мужского монастыря
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«Патриарх Павел является 
уникальной личностью 
в истории сербского 

народа и поистине святым чело-
веком, относительно же его воз-
можной канонизации пока ниче-
го нельзя утверждать», - заявил в 
интервью РИА Новости патриарх 
Сербский Ириней.

Патриарх Павел возглавлял Серб-
скую Православную Церковь с 1990 по 
2009 годы. В период развала Югосла-
вии и войн на территории Хорватии, 
Боснии и Герцеговины, Косово и Мето-
хии и бомбардировок НАТО он был 
безусловным духовным авторитетом 
для сербского духовенства, граждан и 
представителей других православных 
Церквей. Еще при жизни его считали 
образцом аскетизма и «живым свя-
тым».

«Святейший патриарх Павел дей-
ствительно является уникальной лич-
ностью в истории нашего народа и 
нашей Церкви. Он был скромным 
человеком на протяжении всей своей 
жизни. И каким образом он начал свой 
монашеский подвиг, таким же и завер-
шил его в качестве патриарха», – ска-
зал патриарх Ириней.

По его словам, это был предстоя-
тель, который ни от кого не ожидал 
никакой помощи. Нынешний патри-
арх назвал Павла «человеком народа, 
которого народ воспринял как своего, 
родного, что могли все ясно увидеть в 
день его похорон».

«Он был сверхмудрым человеком. 
Он много не говорил, но то, что он 
говорил, вошло в наши пословицы и 
поговорки, используется сегодня сер-
бами в качестве народной мудрости. 
Он написал несколько очень значимых 
книг. К его могиле в монастыре Рако-

вица наблюдается большое стечение 
народа. Многие сербы действительно 
ему молятся, обращаются к нему, как к 
святому», – отметил патриарх Ириней.

Отвечая на вопрос о том, будет ли 
совершена Церковью канонизация 
патриарха Павла, он заметил, что 
«поживем-увидим». «Но как бы ни 
решился этот вопрос, он – действи-
тельно святой человек», – добавил 
глава Сербской Церкви.

Патриарх Сербский Павел (в миру 
– Гойко Стойчевич) родился 11 сентя-
бря 1914 года в крестьянской семье в 
селе Кучанцы в Славонии (Югославия) 
и рано остался без родителей. Он окон-
чил гимназию в Белграде и семинарию 
в Сараево, затем продолжил образова-
ние на Богословском факультете в Бел-
граде. Монашеский постриг принял в 
1948 году. После служения в разных 
монастырях Сербии и учебы в Афинах 
в 1957 году был рукоположен в сан епи-
скопа Рашко-Призренского, став тем 
самым правящим архиереем в Косово 
и Метохии.

В ноябре 1990 года по решению 
Священного Архиерейского Собора 
СПЦ епископ Павел был избран пред-
стоятелем Сербской Церкви и занимал 
этот пост до своей смерти 15 ноября 
2009 года, несмотря на тяжелую 
болезнь в последние несколько лет. 
Похороны патриарха 19 ноября собра-
ли десятки тысяч человек в Белграде, 
руководство страны и представителей 
поместных православных церквей, 
которые пешком провожали гроб с 
телом покойного несколько киломе-
тров от центра города до монастыря 
Раковица, где он был похоронен. На 
надгробии патриарха Павла высечена 
его цитата «Будем людьми, не будем 
нелюдьми».

По материалам: РИА Новости

В ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЕ РФ 
ОБСУДИЛИ РОЛЬ РЕЛИГИОЗНЫХ 
ОРГАНИЗАЦИЙ В РАЗВИТИИ 
РОССИЙСКОГО ГРАЖДАНСКОГО 
ОБЩЕСТВА

30 января 2019 года в Государ-
ственной Думе ФС РФ в рамках XXVII 
Международных Рождественских 
образовательных чтений и VII Рожде-
ственских Парламентских встреч состо-
ялся круглый стол на тему «Роль тра-
диционных религий в развитии граж-
данского общества». Мероприятие 
было организовано Синодальным 
отделом по взаимоотношениям Церк-
ви с обществом и СМИ и Комитетом ГД 
РФ по развитию гражданского обще-
ства, вопросам общественных и рели-
гиозных объединений в рамках направ-
ления «Взаимодействие Церкви с госу-
дарственными и общественными 
институтами и СМИ».

Сопредседателями круглого стола 
выступили: первый заместитель пред-
седателя Синодального отдела А.В. 
Щипков, председатель Комитета ГД по 
развитию гражданского общества С.А. 
Гаврилов и руководитель Правового 
управления Московской Патриархии 
игумения Ксения (Чернега).

В своем выступлении С.А. Гаври-
лов подчеркнул, что традиционные 
религии России являются «столпами 
гражданского общества, создают фун-
дамент нравственности, солидарности, 
ответственности и милосердия». Депу-
тат напомнил, что прошедший год 
ознаменован памятной датой – 
70-летием начала Всеправославного 
совещания 1948 года, одного из важ-
нейших церковных событий XX века. 
С.А. Гаврилов отметил, что вопросы 
сохранения нравственности являются 
«ключевыми в сфере широкого пони-
мания проблемы национальной безо-
пасности страны».

Заместитель председателя ГД РФ 
О.В. Тимофеева выразила благодар-

ность представителям традиционных 
религий за вклад в развитие граждан-
ского общества, активизацию работы 
с молодежью, расширение волонтер-
ской деятельности и социальной 
работы. По мнению парламентария, 
только сильное гражданское обще-
ство способно к консолидации и сози-
данию независимого и сильного госу-
дарства.

К мнению О.В. Тимофеевой присо-
единился митрополит Воронежский и 
Лискинский Сергий. Он также доба-
вил, что разрешение проблем россий-
ского общества и противодействие 
негативным тенденциям является 
задачей не только религиозных орга-
низаций и гражданских институтов, но 
и государства.

Митрополит Казанский и Татар-
станский Феофан указал на необходи-
мость разработки доступных для рели-
гиозных организаций инструментов 
государственной поддержки образова-
тельной деятельности.

А.В. Щипков отметил особенности 
влияния международного права на 
выстраивание отношений гражданско-
го общества с религиозными организа-
циями и государством.

Сравнительный анализ опыта 
зарубежного и отечественного препо-
давания основ мировых религий и 
православной культуры в школах сде-
лал митрополит Белгородский и Ста-
рооскольский Иоанн. По мнению 
председателя Синодального миссио-
нерского отдела, ситуация, при кото-
рой положительный опыт региона не 
может быть использован только в силу 
того, что противоречит федеральному 
законодательству, требует всесторон-
него рассмотрения. Так, в Белгороде 
после вступления в силу федерального 
закона «Об образовании» стало невоз-
можным преподавание предмета 
«Основы православной культуры» в 
рамках полной школьной программы.

Митрополит Екатеринбургский и 
Верхотурский Кирилл акцентировал 
внимание на необходимости законода-
тельного расширения возможности 
православным общинам включаться в 
сферу социальной работы. Он отметил, 
что множество наших соотечественни-
ков «не всегда могут принадлежать к 
какой-то религиозной общине, но когда 
они видят дело, то приходят и в процес-
се этого дела становятся людьми верую-
щими и осознанно творящими добро».

Игумения Ксения (Чернега) рас-
сказала о вступивших в силу в 2018 
году законодательных актах, при раз-
работке которых было учтено мнение 
Русской Православной Церкви.

Первый заместитель председателя 
Комитета по развитию гражданского 
общества И. Сухарев поделился мне-
нием о существующих проблемах про-
тиводействия деятельности деструк-
тивных религиозных организаций.

С приветственными словами и 
репликами выступили митрополит 
Московский и всея Руси Корнилий 
(Русская Православная Старообрядче-
ская Церковь), вице-президент Кон-
гресса еврейских религиозных общин 
и организаций России З.Л. Коган, 
председатель Верховного Совета При-
днестровской Молдавской Республики 
Г.М. Антюфеева.

В мероприятии приняли участие 
более 150 человек: парламентарии, 
представители традиционных рели-
гиозных объединений России, члены 
экспертного сообщества, студенты 
профильных направлений высшей 
школы. Среди участников также был 
сотрудник Управления по работе с 
государственными структурами 
Синодального отдела по взаимоотно-
шениям Церкви с обществом и СМИ 
В.О. Борзенко.
Официальный сайт Московского Патриархата

О ВОЗМОЖНОЙ КАНОНИЗАЦИИ 
ПАТРИАРХА ПАВЛА

Патриарх Сербский Павел

Во время VII Рождественских Парламентских встреч, состоявшихся в Государственной 
Думе ФС РФ в рамках XXVII Международных Рождественских чтений
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На 60-м году жизни после 
тяжелого заболевания 
скончалась монахиня 

Александра (в миру Марина Вла-
димировна Захарченко), извест-
ный ученый и педагог,  профес-
сор кафедры истории педагоги-
ки Санкт-Петербургской Акаде-
мии постдипломного педагоги-
ческого образования, доктор 
философских наук. 

Монахиня Александра родилась в 
1959 году. Окончила философский 
факультет Санкт-Петербургского 
государственного университета. 
Покойная также преподавала в 
Санкт-Петер бургской духовной ака-
демии, Самарской духовной семина-
рии и на Высших богословских кур-
сах в Московской духовной акаде-
мии.

Похоронили монахиню Алексан-
дру в Свято-Ильинском Заволжском 
женском монастыре в Подгорах.

О личности и творчестве новопре-
ставленной рассказал ее духовный 
отец и многолетний соратник, доктор 
педагогических наук, профессор, ака-
демик РАЕН, настоятель Заволжско-
го монастыря в честь Честного и 
Животворящего Креста Господня, 
член Союза журналистов России 
архимандрит Георгий (Шестун):

- Марина Владимировна Захар-
ченко в миру ушла из этой жизни как 
монахиня Александра. Она по 
нескольку раз в год приезжала в 
Свято-Ильинский Заволжский жен-
ский монастырь в селе Подгоры 

Самарской епархии с нулевых годов 
и очень мечтала здесь остаться.

У нее была активная жизнь. Она 
была очень известным педагогом, 
профессором. Уже прошло больше 
года, как она приняла монашеский 
постриг, с тех пор как её стала одоле-
вать немощь и посещать болезнь. 
Прошел почти год, как она, уже буду-
чи монахиней Александрой, осуще-
ствила свою мечту - жила в обители и 
преподавала в Самарской духовной 
семинарии.

Мы очень скорбим, что монахиня 
Александра покинула нас, но и радуем-
ся, что появилась ещё одна насельница 
в Небесной Обители.

Мы ездили в Санкт-Петербург, где 
она проходила лечение (прощание 
прошло там, в храме Архистратига 
Божия Михаила и прочих Небесных 
Сил безплотных), чтобы перевезти ее в 
Свято-Ильинский Заволжский жен-
ский монастырь, где 4 февраля после 
отпевания усопшая была погребена 
рядом с сёстрами обители.

Монахиня Александра была заме-
чательным человеком сильной воли, 
мужественно сносила свои скорби, но 
при этом радовала всех своими новы-
ми мыслями и новыми статьями. Она 
вдохновляла своих учеников на новые 
свершения в области педагогики и 
философии. Это был интереснейший 
человек, оптимист, мудрец и настоя-
щая монахиня. 

Редакция «Православной народ-
ной газеты» выражает глубокие собо-
лезнования родным, близким, колле-
гам покойной. Да упокоит Господь 
душу новопреставленной монахини 
Александры в селениях праведных. 

Статьи, а также интервью с Мари-
ной Владимировной Захарченко много 
раз публиковались на страницах наше-
го издания. Члены редколлегии хоро-
шо знали и любили Марину Владими-
ровну, человека глубокого, вдумчиво-
го, прекрасно образованного и при 
этом искреннего, открытого. Будучи 
доктором философских наук, профес-
сором, она щедро делилась своими зна-
ниями, яркими мыслями с окружаю-
щими, довольно часто посещая Сама-
ру, иногда со своим внуком Романом. 

И вот она стала монахиней, перее-
хав из Санкт-Петербурга на Самарскую 
землю. 

Матушка Александра, нам будет 
Вас не хватать. Вы горячо любили свою 
Родину, болели за нее всей душой, и Вы 
были верным чадом Русской Право-
славной Церкви. 

Вечная Вам память!
Редакционная коллегия 

«Православной народной газеты»

Историческая индивидуаль-
ность России не описыва-
ется с помощью понятий 

«национальное государство» или 
«многонациональное государ-
ство». Понятие о государстве-
цивилизации точнее и глубже 
улавливает сущность единства, 
скрепившего многочисленные 
этносы-автохтоны северо-востока 
евразийского пространства в 
единство «мы», манифестирую-
щего себя в Преамбуле Конститу-
ции Российской Федерации: мы, 
многонациональный народ Рос-
сии. Преамбула отражает важ-
нейшие формулы цивилизацион-
ной идентичности: единство 
общей судьбы на родной земле… 
почитание памяти предков, заве-
щавших нам любовь и уважение к 
Отечеству, веру в добро и справед-
ливость. Вера – ключевая форму-
ла духовного единства россий-
ской цивилизации. «Духовное 
единство является настолько 
прочным, что не подвержено 
никаким действиям властей - ни 
государственных, ни, позволю 
себе даже сказать, церковных. 
Потому что, какая бы власть над 
людьми ни была, но крепче, чем 
власть Господа, ничего быть не 
может», - так заявил Владимир 
Путин на встрече с иерархами 
Украинской православной церк-
ви Московского патриархата, 27 
июля 2013 года.

Основой российской цивилизаци-
онной идентичности является Право-
славная духовность. Она - не идеоло-
гия, но традиция, жизнь народа на 
протяжении столетий. Для правосла-
вия понятие традиции обладает 
исключительным значением. Тради-
ция есть важнейший способ постиже-

ния мира и себя в нем, Традиция, на 
русском языке – предание, в Право-
славии рассматривается как Священ-
ное Предание. Священное Предание 
– это истина и жизнь православной 
Церкви, учение и вера, которую пре-
подал людям Сам Господь, проповеда-
ли апостолы, сохранили Святые Отцы.

Традиционные ценности в право-
славном понимании, поэтому – не 
система внешних норм, не набор обря-
дов и правил, имеющих происхожде-
ние в прошлом, но иерархически 
выстроенная система значений, 
наставляющая человека на путь Прав-
ды и Любви здесь и сейчас, в конкрет-
ных исторических условиях современ-
ного мира. В последние десятилетия 
более чем у половины россиян актуа-
лизировалась православная идентич-
ность. Это не только идентификация 
по принадлежности вероисповедаль-
ным практикам Православной Церк-

ви, но, шире, также и по признанию 
идеалов, ценностей и традиций отече-
ственной культуры. Это признание 
проявляется в стремлении людей к 
осмыслению традиционных ценно-
стей и построении на их основе жиз-
ненных стратегий в сфере семьи, про-
фессиональной деятельности и граж-
данской активности. Традиционные 
ценности принимаются как значимые 
смыслы бытия и становления лично-
сти. Мотивация социально успешного 
поведения в этом случае органически 
связана с исполнением нравственных 
законов. Таким образом, современная 
общественная практика ясно демон-
стрирует, что налицо рост числа и чис-
ленности различных социальных 
групп, выбирающих традиционные 
ценности в качестве главных жизнен-
ных ориентиров. На современном 
уровне развития социальных наук 
очевидно, что традиция – устойчивое 
социо культурное явление. Современ-
ная наука понимает традицию в пол-
ном соответствии с ее древним опре-
делением: «обновляющееся достоя-
ние» По мере исторического развития 
меняется не традиция, а способы ее 
передачи и освоения в поколениях. 
Учитывая высокий уровень институ-
циализации образования в современ-
ном мире, механизм передачи тради-
ции сегодня непременно должен 
включать в себя институты образова-
ния – школы, детские сады, другие 
образовательные организации… С 
начала 90-х годов в России сформиро-
валось в качестве заметной обще-
ственной силы православно-педа гоги-
ческое движение. Оно выросло на цен-
ностной платформе, не имеет полити-
ческой окраски, поддержано видными 
научными школами России – гумани-
тарными и педагогическими - несет в 
себе значимый культурообразующий 

потенциал, выражает фундаменталь-
ные реалии социокультурных процес-
сов в России. Значимой чертой движе-
ния является его в высокой степени 
проявленная религиозная терпи-
мость. Стремясь к интеграции цен-
ностной системы Православия в обра-
зовательный процесс, движение с ува-
жением относится к религиозному 
выбору сограждан. Стратегию научно- 
педагогических исследований в рамках 
движения составляет исследование 
процессов духовно-нрав ствен ного ста-
новления человека в пространстве 
религиозных традиций, и на этой осно-
ве - построение методологических 
оснований интеграции в образование 
религиозных ценностей на основе дву-
единого процесса укрепления традици-
онной идентичности и конструктивно-
го диалога различных мировоззрений 
и ценностных систем. Создавая пред-
посылки формирования мировоззрен-
ческого содержания в институциали-
зированных структурах общего образо-
вания, они должны рассматриваться 
как условия целенаправленной дея-
тельности консолидированного обще-
ственного движения, включающего в 
себя различных социальных субъектов 
образования. Перспективным направ-
лением деятельности научно-педа-
гогического сообщества представляет-
ся теоретическая и практическая рабо-
та по формированию новой образова-
тельной области «Ду хов но-нрав ствен-
ная культура России» (ДНК России), 
которая может стать формой становле-
ния мировоззренческой основы обще-
го образования.
Монахиня Александра (Захарченко), 

доктор философских наук, 
профессор Санкт-Петербургской 

академии постдипломного 
педагогического образования 

и Самарской духовной семинарии 

ВЕЧНАЯ ПАМЯТЬ!
«ЭТО БЫЛ ИНТЕРЕСНЕЙШИЙ ЧЕЛОВЕК, ОПТИМИСТ, МУДРЕЦ И НАСТОЯЩАЯ МОНАХИНЯ»

ОСНОВА ОТЕЧЕСТВЕННОГО ОБРАЗОВАНИЯ

Отпевание монахини Александры (Захарченко)

Ученый, историк педагогики Марина Влади-
мировна Захарченко до принятия пострига
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Недалеко от пересечения 
улиц Авроры и Дыбенко, а 
именно по адресу Акаде-

мический переулок, дом 1, вырос 
и сияет куполами пятиглавый 
Троице-Сергиев храм. Его строи-
тельство началось 21 год назад. 
Ранее он, имея один престол, 
назывался храм прп. Сергия Радо-
нежского, а теперь, благодаря 
постоянным строительным рабо-
там, которые длятся до сих пор, 
церковь стала двухэтажной и 
имеет еще три престола – в 
цокольном этаже – в честь Благо-
вещения Пресвятой Богородицы; 
в верхнем этаже центральный 
престол посвящен Пресвятой 
Троице, а левый придел – удиви-
тельному афонскому старцу Паи-
сию Святогорцу.

Сейчас этот храм является подво-
рьем Заволжского мужского монасты-
ря в честь Честного и Животворящего 
Креста Господня, что расположен на 
правом берегу Волги, в селе Подгоры. 

Дивны дела Твои, Господи, и на 
Самарской земле! Из маленького, полу-
разрушенного здания, которое власти 
отдали Церкви в 1997 году, вырос при-
ход, до сих пор управляемый известным 
самарским пастырем – архимандритом 
Георгием (Шестуном). И из этого при-
хода вышли монахини и монахи, в селе 
Подгоры, кроме мужской обители, даже 
чуть раньше нее, появился Заволжский 
Свято-Ильинский женский монастырь, 
духовником которого также является 
архимандрит Георгий (Шестун).

Многие знают, что и «Православ-
ная народная газета» также зародилась 
здесь.

Мы, как участники событий строи-
тельства самарского Троице-Сергиева 
храма, хорошо помним, с каким неве-
роятным энтузиазмом в «упадниче-
ские 90-е» прошлого века кипела здесь 
приходская жизнь: строгалось, штука-
турилось, ломались старые окна-
витрины (поскольку это был брошен-
ный хлебный магазин, 5 лет находя-
щийся в аварийном состоянии и по 
правилам техники безопасности нахо-
диться в нем запрещалось) и возводи-
лись новые - храмовые, сверху оваль-
ной формы оконца. Женщины прино-
сили из дома ведра, тряпки, мыли 
стены, полы, на которых старая плитка 
почти нигде уже не сохранилась.

Как только прошли первые восста-
новительные работы, был создан 
духовно-просветительский центр 
«Радонеж», и первый его директор – 
сегодня главный редактор «Право-
славной народной газеты».

В Центре были лекторы, проводя-
щие просветительские беседы для 
желающих. В находящимся недалеко 
от храма 24-м училище была сформи-
рована фильмотека православных 
видеофильмов, и раз в 1-2 недели их 
показывали прихожанам. Кстати, мно-
гие из этих замечательных фильмов 
сотрудник ФСИН по Самарской обла-
сти Михаил Борисович Декатов (Цар-
ствия ему Небесного, замечательный 
человек!) копировал для использова-
ния в воспитательной работе с заклю-
ченными Самарской губернии.

Работали кружки для мальчиков и 
девочек «Сделай своими руками».

А одним из основных направлений 
центра по благословению владыки 
Сергия стало созданное в то же время 
братство помощи алко- и наркозависи-
мым «Радонеж», духовном наставни-
ком которого с первых дней стал архи-
мандрит Георгий, тогда еще, до приня-
тия пострига, протоиерей Евгений 
(Шестун). 

Церковь в то время только еще 
выходила из состояния «гетто», нахо-
дясь предыдущие 70 лет под прессин-
гом атеистической власти. Не хватало 
опыта, знаний, духовного совета. И все 
это рождалось, обреталось здесь, в 
храме прп. Сергия Радонежского, по 
молитвам владыки Сергия, архиман-
дрита Георгия и архимандрита Мирона 
(Пепеляева), оказавшего огромную 
духовную помощь наставнику и чле-
нам братства «Радонеж».

Ныне, когда минуло 20 лет брат-
ству, мы хотим предоставить слово 
самим участникам этого движения за 
трезвость, чтобы читатель услышал 
рассказы о жизни участников братства 
из первых уст.   

+ + +
Сегодня зависимостью от алкоголя, 

наркотиков, табакокурения, азартных 
и компьютерных игр охвачено немало 
молодых россиян. Это наша большая 
общая беда и трагедия, в которой наша 
молодежь гибнет по несколько сотен 
тысяч в год. И это может случиться с 
каждым из наших родственников, 
даже детей, достигших 10-12 лет.

Конечно, матери, отцы и близкие 
таких зависимых остро переживают 
эту семейную трагедию и стремятся 
помочь своему родному человеку. 
Такая забота и помощь близких часто 
становится их собственной зависимо-
стью от члена семьи, пристрастившего-
ся к алкоголю, наркотикам, азартным 
играм и т.п. Такая зависимость называ-
ется созависимость.

Таким образом, наряду с зависи-
мыми (наркоманами, алкоголиками, 
игроманами) появляются созависимые 
(их близкие), то есть зависимые вместе 
с кем-то. Проживая с зависимыми, 
созависимые приобретают болезнен-
ные состояния на всех уровнях лично-
сти – физическом, психическом и 
духовном.

К основным симптомам созависи-
мости относят следующие: 

– вы испытываете чрезмерную 
ответственность за других людей и 
вашего зависимого;

– ощущаете чрезмерное безпокой-
ство или вину, когда у других, особенно 
у близкого зависимого «есть пробле-
мы»;

– чувствуете непреодолимое жела-
ние решать чужие проблемы, при этом 
даете советы, которые зависимые не 
хотят принимать;

– чувствуете злость, когда ваша 
помощь оказывается неэффективной и 
т. п.

– желаете изменить зависимого к 
лучшему и т. п.

– часто испытываете чувство безна-
дежности и т. п.

Как можно догадаться, многим 
созависимым срочно изменить зависи-
мого не удается.

Мудрые говорили: «Нельзя изме-
нить другого, тем более насильно. 
Изменяй себя, и это, возможно, силь-
нее изменит и его (близкого челове-
ка)…»

Важно знать и помнить, что зависи-
мость близкого человека – семейная 
болезнь. Наилучшая помощь, которую 
можно оказать такому члену семьи – 
это найти для себя эффективную пра-
вославную программу поддержки.

Именно такой эффективной под-
держкой и является наша группа соза-
висимых, работающая по православ-
ной программе «12 шагов».

Хорошо известно, что зависимость 
во многом духовная болезнь, результат 
деградации личности, потеря интереса 
к жизни, любви, целей и воли. Часто 
алкоголики живут 10-15 лет. А духов-

ную болезнь можно вылечить лишь 
духовными средствами: молитвой за 
зависимого, любовью к нему, благими 
делами, участием в Таинствах и богос-
лужениях Церкви и т. п. Конечно, 
лучше, если он сделает это сам.

Наша главная задача – расти духов-
но самим, чтобы преодолевать свою 
созависимость, мешающую нам и зави-
симым выздороветь.

Хорошо известно, что нельзя выта-
щить тонущего в болоте, находясь 
рядом с ним. Надо сначала найти твер-
дую опору, а затем, встав на нее, осто-
рожно вытащить тонущего. Именно 
так и мы учимся делать, работая в груп-
пе созависимых, помогая друг другу 
знанием и опытом, двигаясь по ступе-
ням духовного роста программы «12 
шагов».

Изменяя себя к лучшему и преодо-
левая свою созависимость, мы помога-
ем нашему зависимому своим приме-
ром и духовной поддержкой всей 
нашей группы, молитвой по соглаше-
нию и т. п.

Практика такой духовной совмест-
ной работы в нашей группе созависи-
мых дает реальные плоды исцеления 
как зависимых, так и самих себя.

Народная мудрость и слова вели-
ких предостерегают:

Вина напиться – бесу предаться.
В пьяном бес волен.
Ложь – тот же алкоголизм.
Много пить – добру не быть.
Счастлив тот, кто вина не пьет.
У пьяного молитва до Бога не дохо-

дит.
«Пьянство – мать всех пороков» 

(Абу –ль-Фаражд).
«Из всех пороков пьянство более 

других несовместимо с величием духа» 
(В. Скотт).

«В чарке тоска ищет облегчения, 
малодушие – храбрости, нерешитель-
ность – уверенности в себе, печаль – 
радость, а находит лишь гибель» (Б. 
Джонсон).

«Чтобы легче бросить пьянство, 
надо чаще вспоминать о делах, какие 
человек делает в пьяном виде» (Пифа-
гор).

Духовный рост созависимых и 
зависимых можно видеть в тех духов-
ных шагам, по которым они поднима-
ются к своему совершенству.

Так, если шаг первый – признание 
своего безсилия перед своей зависимо-
стью и созависимостью, то уже на тре-
тьем шаге доверили свою жизнь Богу и 
стремятся следовать христианскому 
образу жизни и соблюдать Заповеди 
Божии.

Далее, к 12-му шагу – «Достижение 
духовного пробуждения…».

Тема этого шага – радость жизни. 
Духовный рост превыше всего. В итоге 
зависимость от Бога, вместо зависимо-
сти от вредных привычек, необходимое 
условия для исцеления от алкоголизма 
и других пристрастий.

Чтение Слова Божия и усердные 
молитвы ко Господу Иисусу Христу – 
вот благодатные средства против пьян-
ства.

В Библии сказано: «Пьяницы Цар-
ства Божия не наследуют» (1 Кор. 6,9). 
То есть они попадают в ад. Часто с 
ними случается ранняя, быстрая 
смерть.

Очень важно найти замену алкого-
лю или другой зависимости. Ведь алко-
голь – универсальный химический сур-
рогат счастья – способен заменить 
собой предмет любой человеческой 
потребности. Но после этого суррогата 
человеку еще хуже.

Знаменитый невролог и психиатр 
В.М. Бехтерев говорил: «Мало оторвать 

пьющего от алкоголя, надо еще что-то 
дать ему взамен: вместо одной радости, 
другую радость». Добавим: реальную, а 
не суррогат.

Такой новой радостью-заменой 
через веру и молитву может и должна 
быть радость общения зависимого с 
Богом, общение с трезвыми верующи-
ми людьми, ведущими здоровый образ 
жизни.

Проведенные нами опросы в груп-
пе созависимых, подтверждают это. 
Укрепление веры среди зависимых и 
созависимых дает свои плоды: радость, 
мир, смирение в душах, в итоге умень-
шается потребление алкоголя среди 
зависимых вплоть до отказа от него. 
Это уже не суррогат радости, любви и 
смирения, а реальная целительная для 
страждущих радость и любовь. Они 
вытесняют суррогат и делают нас всех 
счастливыми трезвыми.

Важное место в нашей коллектив-
ной духовной работе занимает чтение 
акафистов «Неупиваемая Чаша», 
Николаю Чудотворцу, Иисусу Христу и 
др.

Особое место занимает чтение ака-
фиста перед чудотворной иконой 
Божией Матери «Неупиваемая Чаша» 
по воскресениям совместно с завими-
мыми. Чтение ее проводят священни-
ки совместно с нами.

Неупиваемая или Неиспиваемая 
Чаша, это неистощимая Чаша радости, 
утешения, исцеления, жзизни, вообще 
неистощимый источник всяких духов-
ных дарований. Это «Чаша, черпаю-
щая радость», как сказано в акафисте 
Пресвятой Богородице.

Икона «Неупиваемая Чаша» соде-
лалась источником спасительных 
надежд и исцелений для многих одер-
жиых страстью винопития. Матерь 
Божия молится за всех грешников, 
всем хочет спасения.

Кроме исцелений от недуга пьян-
ства, курения и наркомании, также 
известны случаи избавления от блуд-
ной страсти, примирения раздоров в 
семье и решения квартирных вопросов.

Мы, группа созависимых, пригла-
шаем всех, кому небезразличны про-
блемы семьи и близких, описанные 
выше. Совместным духовным трудом 
мы поможем Вам и Вашим близким 
решить Ваши проблемы или по мень-
шей мере поверить в возможность их 
разрешения. Дорогу осилит идущий. 
Просите, и дано будет вам. Но по вере 
Вашей. А вера без дел мертва. 

Мы вот уже 20 лет собираемся в 
Троице-Сергиевом храме каждый чет-
верг после вечерней службы по адресу: 
Академический переулок, 1, тел. для 
справок: 224-08-26.

Раб Божий Владимир

ВСЕХ-ВСЕХ БЛАГОДАРЮ!

26 ноября группе созависимых 
исполнилось 20 лет. Эта группа, как и 
группа зависимых, по благословению 
митрополита Самарского и Тольяттин-
ского работала при храме прп. Сергия 
Радонежского (сейчас он называется 
Троице-Сергиев храм) с 1998 года и 
окормлялась у настоятеля этого прихо-
да архимандрита Георгия (Шестуна).

 Наша группа ведет активную рабо-
ту по духовно-нравственному воспита-
нию среди родных, родственников, 
друзей, чьи близкие попали под какую-
либо зависимость.

В начале 90-х годов был самый рас-
цвет наркомании, алкоголизма, токси-
комании (среди подростков), химиче-
ской зависимости. Сейчас к ним доба-
вились игромания, кредитомания, 
компьютеромания, суицидомания, сел-
фимания, виртуальная зависимость.

20 ЛЕТ БРАТСТВУ
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В последнее время снизилась нар-
котическая и алкогольная зависи-
мость. Но успокаиваться нам рано, т.к. 
подростки заменили клей, которым 
дышали, на спайс, на сван, который 
курят, на энергетические напитки. А 
наркоманы – на более страшные 
химические наркотики, которые при-
водят не только к деградации лично-
сти, но и к физическим уродствам, а 
игромания – к потере средств и иму-
щества, к тяжким последствиям 
вплоть до убийства. 

Зависимость – болезнь духовная. 
Она возникает там, где подорваны 
отношения в семье, где человек стра-
дает от одиночества, невнимания, рав-
нодушия близких, друзей. Дети, под-
ростки страдают от эмоциональных 
травм, развода родителей, жестокого 
обращения, равнодушия взрослых.

Созависимость – это специфиче-
ское состояние близкого человека, чьи 
родственники страдают какой-либо 
зависимостью. Созависимые не умеют 
адаптироваться к семейной дисфунк-
ции, стрессу, угрозе существованию.

Созависимый человек сильно 
поглощен и озабочен проблемой в 
семье, зависимостью близкого. Это 
приводит к патологическому состоя-
нию не только здоровья, но и взаимо-
отношения в семье.

Созависимый человек сначала 
отрицает болезнь своего близкого, не 
только перед чужими людьми, но и 
нередко собой, т. е. происходит само-
обман.

Потом он пытается скрыть от окру-
жающих болезнь близкого, пытается 
сам помочь, но импульсивные дей-
ствия (крики, драки, ругань) приводят 
к более тяжкой, затяжной болезни.

Наши группы помогают понять, 
преодолеть все трудности, наладить 
отношения в семье с зависимым чело-
веком и избавить их от зависимости. 

Мы, родители, прошли все круги 
ада, и, дошедшие до отчаянья, приш-
ли в Божий храм. Здесь нашли спасе-
ния и хотим с вами поделиться своим 
опытом и успехами. 

К сожалению, медицина безсильна 
в этом вопросе, и психологи не всегда 
справляются с этим недугом. Как гово-
рят наши батюшки, нужно лечить не 
только болезнь. Но прежде всего душу 
человека. 

За эти 20 лет, я могу с уверенно-
стью сказать, что более 60% обратив-
шихся за помощью в храм, к Богу, 
получили выздоровление.

Бывшие алкоголики, наркоманы 
ведут здоровый образ жизни, имеют 
семью, детей, внуков. Многие из них 
работают на руководящих постах, 
занимают достойное положение в 
обществе, являются членами и работ-
никами в православных храмах, помо-
гают таким же зависимым людям.

Приходите к нам, мы всегда рады 
нашей встрече.

Группы созависимых проходят по 
четвергам в 18.30 после службы. Груп-
пы зависимых по воскресеньям. В 
16.00 читается акафист Божией Мате-
ри «Неупиваемая Чаша», в Троице-
Сергиевом храме (Академический пер. 
1, остановка Дыбенко), а по его окон-
чании, где-то через час, собирается 
группа.

 А моя история такова. В конце 
80-х, начале 90-х годов мой сын, буду-
чи подростком, ходил в спортивную 
секцию. Вдруг я стала замечать, что 
он употребляет таблетки-анаболики 
– для накачивания мышц. Затем поя-
вилась травка, сомнительные компа-
нии. Дальше – больше, стал пропу-
скать занятия в школе. Я забила тре-
вогу, ходила, к родителям детей из 
компании, но встречала непонима-
ние, недоверие, злобу. Ни один из 
родителей не признал беды в их доме. 
К сожалению, почти все, к кому ходи-
ла, теперь уже умерли.

Я была одна, без мужа, еще со 
мной жили маленький ребенок и 
больная мать.

Я искала помощь везде, но не 
находила. И однажды, дошедшая до 
отчаянья, я упала на колени и закри-
чала: «Господи, помоги!» И меня ноги 
привели в Покровский собор. Встре-

тила там чудесного батюшку – отца 
Николая Одинаркина. Тогда и свя-
щенники мало знали об этой пробле-
ме, но он меня выслушал, поддержал, 
помогал и дальше.

Потом в Вознесенском храме прои-
зошло знакомство с отцом Иоанном 
Гончаровым, старостой Андреем 
Андреевичем Савиным – он был когда-
то секретарем у владыки Иоанна Сны-
чёва. Они помогли написать прошение 
к владыке Сергию.

Первая встреча с владыкой Серги-
ем, беседа о проблеме наркомании, о 
помощи нашим детям со стороны 
Церкви, священников.

Владыка Сергий дал благослове-
ние на работу с нами и с нашими зави-
симыми отца Георгия (Шестуна).

И началась долгая, нелегкая рабо-
та. Мы стали ходить в Храм прп. Сер-
гия Радонежского (теперь он называ-
ется в связи с его увеличением Троице-
Сергиев Храм), участвовать в Богослу-
жениях, молиться, читать акафисты, 
приобщились к исповеди, причастию.

По благословению Владыки, отец 
Георгий пригласил псковского старца 
архимандрита Мирона (Пепеляева) 
проводить 1-2 раза в год отчитки в 
ставшем нам родным Храме прп. Сер-
гия Радонежского. Отсюда же нача-
лись пешие крестные ходы в Ташлу.

Потом организовали православ-
ную общину в г. Нефтегорске, право-
славный центр «Радонеж» для под-
ростков, страдающих какой-либо 
зависимостью. Там наши алкоголики 
и наркоманы строили здание будуще-
го центра, где позже была создана 
первая община зависимых, желаю-
щих с Божией помощью изменить 
свою жизнь. Часто читали акафист 
Божией Матери «Всецарица». С ребя-
тами работал тогда в этом центре о. 
Игорь Турутин.

Была создана еще одна группа 
созависимых и зависимых. Все мы 
стали ездить в паломнические поездки 
по святым местам, проводили много 
встреч, бесед, некоторые ребята даже 
оставались жить на некоторое время в 

мужских монастырях. И, слава Богу, 
наши дети стали выздоравливать.

Мой сын выздоровел, отказался от 
наркотиков, спиртного, табака. У него 
все хорошо, работает, воспитывает 
двоих детей. Но это долгий и кропот-
ливый труд.

Мы продолжаем работать над 
собой, помогаем таким же стражду-
щим вот уже 20 лет. 

Мне очень хочется от всего сердца и 
души поблагодарить Всевышнего, 
Божию Матерь, всех Святых, Ангелов-
Хранителей за Их помощь! А также 
всех священнослужителей, которые 
были и будут на нашем пути. Прежде 
всего 

- Митрополита Самарского и 
Тольяттинского Сергия

- Епископа Серафима (Глушакова)
- Архимандрита Георгия (Шесту-

на), настоятеля Заволжского мужского 
монастыря в честь Честного и Живот-
ворящего Креста Господня и его подво-
рья в Самаре – Троице-Сергиева храма

- Архимандрита Элевферия (Диден-
ко) (ныне покойного)

- Протоиерея Николая Одинарки-
на, клирика Покровского храма

- Протоиерея Иоанна Гончарова
- Протоиерея Игоря Турутина, 

настоятеля храма в честь блаженной 
Ксении Петербургской

- Иеромонаха Серафима (Астапен-
ко), исполняющего обязанности 
наместника Воскресенского монастыря

- Игумению Анастасию (Шестун) 
(ныне покойную), первую настоятель-
ницу Заволжского Свято-Ильинского 
женского монастыря

- Игумению Нину (Механикову), 
нынешнюю настоятельницу Заволж-
ского Свято-Ильинского женского 
монастыря.

А также всех тех, кто помогал в 
этом трудном становлении. С наступа-
ющим праздником Сретения Господ-
ня! Желаю всем крепости духовной, 
успехов в трудном пастырском служе-
нии и многая и благая лета!

Раба Божия Галина
Подготовила Ольга Щербак

«РАДОНЕЖ»

Настоятель Троице-Сергиева храма архимандрит Георгий (Шестун) с прихожанами. Есть среди них и бывшие члены братства «Радонеж», а ныне это трудники на ниве Христовой, народ Божий
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ОБ ОЧЕРЕДНОЙ КЛЕВЕТЕ 
НА СВЯТОГО ЦАРЯ-СТРАСТОТЕРПЦА
Корреспондент новостного 

издательства «Лента.ру» 
некая Ксения Мельникова 

не так давно разместила в рубри-
ке «Ценности» «статью» под 
названием: «Кровавое блюдо. 
Как пировал Николай Второй, 
пока тысячи россиян умирали на 
войне». Можно было бы не обра-
щать внимание на очередную 
идеологическую отрыжку нашей 
либеральной интеллигенции, 
если бы не особо вопиющее вра-
нье этой так называемой «ста-
тьи». 

Начнем со следующего пассажа: «В 
самый разгар Первой мировой войны 
Российская империя находилась в 
состоянии глубокого экономического 
кризиса. Из-за нехватки продуктов 
голодные обмороки на улицах стали 
уже привычным делом». Следует уточ-
нить, что «привычном делом» остается 
страсть наших либерально-советских 
пропагандистов к самому беззастенчи-
вому вранью. Это в полной мере отно-
сится и к «статье» Мельниковой.

В действительности, Российская 
империя до самых последних дней 
войны не знала ни голода, ни даже 
системы продуктовых карточек, кото-
рые, в качестве исключения, появи-
лись в самом конце 1916 г. в Петрогра-
де и в марте 1917 г. в Москве, то есть уже 
в условиях революции, исключительно 
на хлеб. В Петрограде накануне фев-
ральских событий хлеба выдавалось в 
день на человека полтора фунта (615 
г.), рабочим — 2 фунта (820 г.), то есть 
в 3,6-4,8 раза больше, чем в Германии, 
где нормы хлеба напоминают ленин-
градскую блокаду, когда на человека в 
сутки выдавалось 125-250 г. Причины 
введения хлебных карточек в России 
были вызваны не нехваткой хлеба, 
который был в избытке, а в первую оче-
редь необходимостью борьбы со спеку-
лянтами.

Вплоть до февральских революци-
онных событий 1917 г. понижение 
народного благосостояния, неизбеж-
ное во время глобальной войны, было 
вполне умеренным. В 1914—1916 гг. по 
расчетам выдающегося русского эко-
номиста и общественного деятеля С.Н. 
Прокоповича реальная зарплата рабо-
чих выросла на 9% и только с лета 1917 
г. стала снижаться. Катастрофическое 
падение зарплаты произошло после 
прихода к власти большевиков, в 1918 
г. Кстати, при них же из-за нехватки 
продуктов в Петрограде и начались 
голодные обмороки, столь живо опи-
санные К. Мельниковой.

Вклады населения в сберегатель-
ные кассы — главный банк страны для 
широких слоев населения — во время 
войны тоже говорят многое об уровне 
жизни населения. К 1 января 1917 г. 
число вкладчиков увеличилось в 1,5 
раза, а сумма вкладов с учетом инфля-
ции — на треть. Число вкладчиков — 
12,7 млн. И это не буржуазия и поме-
щики — купцов и предпринимателей 
во всей империи насчитывалось лишь 
около 120 тыс., помещиков — около 
100 тыс. Вкладчики состояли на 30% из 
крестьян, на 12% из мещан, на 13% из 
рабочих, т.е. на 55% из трудящихся.

Следующим вымыслом К. Мельни-
ковой является такой пассаж: во время 
войны, когда большинство народа 
«голодало», «совсем иначе обстояли 
дела у монарших особ: изысканные 
меню на французском, деликатесы и 
элитные вина». 

При этом Мельникова ничтоже 
сумняшеся приводит меню с … корона-
ции Императора Николая II и Импера-

трицы Александры Феодоровны: «Еду 
монарху и его супруге подносили на 
золотых тарелках, в последующие 
несколько часов иностранные послы 
один за другим поднимали тосты за 
здоровье Императора и его жены Алек-
сандры Федоровны». Мельникову не 
смущает, что все это происходило за 20 
лет до Первой мировой войны на вели-
чайшем торжестве государства, чем 
являлась коронация Монарха. Это же 
касается и описываемых Мельниковой 
«черепашьих супов» во время праздно-
вания 300-летия Династии Романовых.

Государь крайне мало употреблял 
алкоголь, выпивая за завтраком и обе-
дом одну-две рюмки сливовицы, один-
два стакана вина. Протопресвитер Г. 
Шавельский, имевший возможность в 
1915—1916 гг. наблюдать Николая II за 
обедом почти ежедневно, свидетель-
ствовал: «Я не только никогда не видел 
Государя подвыпившим, но никогда не 
видел его и сколько-нибудь выведен-
ным алкоголем из самого нормального 
состояния». Полковник Е.С. Кобылин-
ский свидетельствовал: «Вина Госу-
дарь почти не пил. За обедом ему пода-
вался портвейн или мадера, и он выпи-
вал за обедом не больше рюмки». Член 
Прогрессивного блока сенатор В.И. 
Гурко признавал: «К тому, что называ-
ется кутежом, у Николая II не было 
склонности даже в самые молодые 
годы. Гнусная, кем-то пущенная клеве-
та, что Николай II имел пристрастие к 
вину и чуть ли не страдал алкоголиз-
мом — абсолютная ложь».

Во время Первой мировой войны 
стол Царской Семьи стал предельно 
скромным. Для Государя и его гостей 
готовили «фронтовое» меню. Напри-
мер, меню обеда 15 декабря 1915 г. 
включало в себя: «Суп тапиока, Пирож-
ки, Куриные котлеты, Желе лимон-
ное». Николай II запретил подавать к 
столу алкогольные напитки, тем более, 
«элитные вина и французские делика-
тесы». Вот, например, меню Царского 
стола 30 декабря 1915 г.: «Уха из рыбы, 
Пирожки, Пельмени и вареники, Вет-
чина холодная а ля желе. Жаркое 
цыплята, Салат, Мороженое кондитер-
ское». Обед 26 января 1916 г: «Суп 
потрох, пирожки, турнедо и котлеты 
пожарские, компот». Можно продол-
жать приводить эти меню и дальше, но 
они будут столь же скромными.

Признавая, что в употреблении 
алкоголя Николай II был «весьма уме-
рен», К. Мельникова тут же приводит 
следующую пошлую фантазию, лиш-
ний раз демонстрирующую уровень 

своего исторического образования: 
«Николай особенно гордился закуской 
к водке или коньяку, которую сам изо-
брел: на рюмку помещался ломтик 
лимона, который сверху присыпали 
молотым кофе с перетертым в пыль 
сахаром. Эту закуску в кругу гвардей-
ских офицеров прозвали «николаш-
кой». 

Во-первых, «гордиться закуской к 
водке» может только человек слабоум-
ный. Видимо, люди из такого круга 
часто попадались автору опуса. 
Во-вторых, «сведения» о закусывании 
коньяка лимоном, которое якобы «изо-
брел» Император Николай II и которое 
некие «гвардейские офицеры» называ-
ли «николашками» (!) является не 
более чем мифом. Согласно современ-
ным историкам этикета, закуска конья-
ка лимоном «присуща постсоветскому 
пространству». Авторство «николаш-
ки» приписывают то Императору 
Николаю I, то Николаю II, хотя они оба 
были далеки от этой дикости. Николай 
II коньяк не любил и в повседневной 
жизни его практически не употреблял. 
Можно представить, что он мог это 
делать во время официальных прие-
мов. Но как известно, согласно евро-
пейскому этикету, коньяк подают в 
качестве дижестива, то есть в конце 
еды. Придворный этикет при Николае 
II в главном соответствовал европей-
скому, и никаких выдумок в виде 
«лимона с сахаром» в нем быть не 
могло. Согласно этикету, коньяк пола-
гается закусывать горьким шоколадом, 
клубникой или черной икрой. Разуме-
ется, ни один царский офицер, гвар-
дейский или армейский, никогда бы не 
стал называть «николашкой» подоб-
ную «закуску». В крайнем случае ее бы 
назвали «Николаевской». А «нико-
лашку» могли придумать только без-
пробудно невежественные советские 
партийные идеологи 60-х-70-х гг., для 
которых алкоголизм был нормой пар-
тийной жизни и которым было совер-
шенно неважно, чем заедать, запивать 
или занюхивать коньяк.

А вот еще один «перл» К. Мельни-
ковой: «После отречения Николая Вто-
рого у царской семьи сохранились все 
привилегии, однако речь шла только о 
жизни в стенах Александровского 
дворца». Согласно инструкции А. 
Керенского, Царская Семья жила в 
Александровском дворце на положе-
нии арестованных, со всеми вытекаю-
щими отсюда последствиями. Что каса-
ется еды, Керенский требовал, чтобы 
«заключённый Царь был скромен, 

чтобы семья “впредь воздерживалась 
употреблять горячие закуски”». Во 
время ссылки Царской Семьи в 
Тобольск на первом этапе питание зна-
чительно улучшилось, в основном бла-
годаря богатым подношениям местных 
жителей и хорошего качества местных 
продуктов. Но после прихода к власти 
большевиков, которые прекратили 
финансирование Царской Семьи, ее 
питание стало весьма скудным. Не 
говоря уже о Екатеринбурге, где еду 
для Узников Ипатьевского дома гото-
вили в одной из гостиничных кухми-
стерских. 

Камердинер Т.И. Чемодуров вспо-
минал, что еда для Царской Семьи 
была плохого качества: «…утром вся 
семья пила чай; к чаю подавался чёр-
ный хлеб, оставшийся от вчерашнего 
дня; часа в 2 обед, который присылали 
уже готовым из местного Совета Р.Д.; 
обед состоял из мясного супа и жарко-
го; на второе чаще всего подавались 
котлеты. К ужину подавались те же 
блюда, что и к обеду». Часто еду достав-
ляли в Дом особого назначения с боль-
шим опозданием и разогревали в доме. 
Лишь с приездом из Тобольска повара 
И.М. Харитонова, незадолго до злодей-
ского убийства Царской Семьи, пищу 
стали готовить в самом Ипатьевском 
доме. 

В заключении своей заметки К. 
Мельникова пишет: «Когда царская 
семья уже находилась в Екатеринбурге, 
к дому Ипатьевых местные монахини 
приносили свежие овощи, фрукты, 
яйца, молоко и сливки. Попадали ли 
они на стол бывшего российского 
императора, не сообщается». Непонят-
но, кто должен был об этом сообщать 
К. Мельниковой. Наверное, было бы 
лучше, если бы она приложила хотя бы 
малейшие усилия по выяснению под-
линных обстоятельств пребывания 
Царской Семьи в Екатеринбурге. Тогда 
бы она узнала, что эти продукты при-
носили в ДОН для Царской Семьи 
послушницы Ново-Тихвинского жен-
ского монастыря, что еда, пусть не пол-
ностью, но попадала на стол Узников. 
Когда комиссаром ДОНа стал Я. Юров-
ский, он прекратил приношения 
послушниц, позволив доставлять в 
Ипатьевский дом только молоко. 

Когда Е.С. Боткин и И.М. Харито-
нов просили Юровского возобновить 
доставку продуктов в Ипатьевский дом, 
тот ответил: «Нужно привыкать жить 
не по-царски, а по-арестантски». Через 
несколько дней Царская Семья и сопро-
вождающие ее лица были злодейски 
убиты большевиками в Ипатьевском 
доме.

Еще раз повторюсь: можно было не 
обратить внимание на очередную исто-
рически невежественную заметку, если 
бы не странное несоответствие ее загла-
вия и содержания. Напомним назва-
ние статьи: «Кровавое блюдо. Как 
пировал Николай Второй, пока тысячи 
россиян умирали на войне». Между 
тем, в самой статье практически ни 
слова не говорится о «пиршествах» 
Николая II во время Первой мировой 
войны. Более того, выясняется, что в 
личной жизни он был умерен и в еде, и 
питье. Тогда зачем так было называть 
статью? Ответ очевиден: «пипл» дол-
жен прочитать заглавие, а дальше 
читать не обязательно: в голове оста-
нется оно и очередной клеветнический 
вывод о святом Государе, война с кото-
рым в год столетия его мученической 
кончины, не утихает и ведется метода-
ми самого наглого вранья, которое нам 
с успехом продемонстрировала «Лента.
вру»!

Петр Валентинович Мультатули

Семья последнего русского Императора в заключении в Омске
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КОМАНДИРСКИЙ ПУТЬ 
РУССКОЙ МОНАРХИИ

КИЕВ И ВЛАДИМИРО-СУЗДАЛЬСКАЯ РУСЬ

Монархия — национальная 
Верховная власть, прошед-
шая тысячелетний коман-

дирский путь во главе русского 
народа на всевозможных цивили-
зационных фронтах русской исто-
рии. Она жила жизнью народа, 
вместе с ним побеждала и вместе с 
ним проигрывала свои историче-
ские сражения, никогда не преда-
вая своих подчинённых, как насто-
ящий природный командир.

Сила Царской власти всегда была 
пропорциональна способности народных 
сил ей подчиняться. И только такая 
колоссальная власть смогла создать столь 
величайшее государство, как Россия.

Отеческое распоряжение этими 
силами и есть то капитальное отличие 
отношения Монархии к своему народу 
от той классовой эксплуатации, выжи-
мавшей здесь и сейчас все соки из рус-
ского населения, которой занимались 
временщики-коммунисты во имя несбы-
точных социальных мечтаний и миро-
вых интернационалистских проектов.

Монархия развивала Россию с мини-
мальным трением (сопротивлением) со 
стороны народа и со сберегающим и 
развивающим отношением к этой 
народной энергии. Эта великая 
«динамо-машина» русской цивилиза-
ции с наибольшим коэффициентом 
полезного действия использовала 
народные силы.

РОДОВЫЕ ОТНОШЕНИЯ 
В ПРИЗВАНИИ РЮРИКОВИЧЕЙ

Призвание рода Рюриковичей кня-
жить совершилось в благоприятных 
условиях развитого родового строя. 
Межродовая напряжённость как пробле-
ма роста русского общества потребовала 
своего урегулирования. Понадобилась 
сила, уравновешивающая, равноудалён-
ная от различных родовых интересов.

В сложившейся ситуации, как пове-
ствует древнерусская летопись, старей-
шины и родоначальники славянских и 
финских родов проявили мудрость и 
порешили, что без третейского властно-
го монархического судьи им не создать 
общего государственного союза. В чере-
де межродовых распрей старейшины, не 
найдя среди своих родовых лидеров 
настоящего вождя, решили призвать 
княжеский род Рюриковичей.

Почему это было сделано именно в 
862 году и почему был призван именно 
род Рюрика, историки гадают до сих 
пор. Но для нашего изложения этот 
вопрос не столь существенный. Для нас 
важно, что Рюриковичи привнесли на 
Русскую Землю уже не родовую идею, а 
идею монархической третейской власт-
ной силы.

С приходом династии племена сла-
вянские и финские отказались от демо-
кратического принципа властвования и 
приняли власть князя как Верховную. 
По сути, летописная «федерация» родов 
на Севере признала власть Рюрикова 
Дома как учредительную для построе-
ния единой державы.

Интересно, что «федерация» родов 
призывает не одного Рюрика к власти, а 
целый Род. В родовом, догосударствен-
ном состоянии это совершенно есте-
ственно. В дальнейшем способными к 
власти в Русской Земле признаются 
только отпрыски из этого княжеского 
рода. Это всё находится в русле родового 
мышления.

Здесь же интересно отметить, что 
понятие династичности явилось на Руси 
раньше, чем понятие единовластия. 
Верховная власть над Русской Землёй 
принадлежала династии, роду Рюрика, в 

этом не было никаких соперников прак-
тически сразу. Все родовые старейшины 
и родовые князья сразу как бы пропада-
ют, становятся ниже Рюриковичей.

Но та же родовая идея поначалу ука-
зывала на старейшего в роде, как на 
законного обладателя власти. И власть 
его не носила самодержавного характе-
ра в отношении к другим князьям. Он 
был лишь старший среди князей.

ХРИСТИАНСТВО И ЯЗЫЧЕСТВО, БОРЬБА 
ДУХА И ЕСТЕСТВА

Особую учреждающую роль в жизни 
Русской Земли сыграло принятие Кре-
щения в 988 году и последовавшая затем 
христианизация жизни русского челове-
ка. Князья сыграли в этом духовном 
рождении Русской цивилизации пер-
венствующую роль. Именно они выбра-
ли нам Православную веру, и Великая 
княгиня Ольга и Великий князь Влади-
мир оба стали равноапостольными.

В древности не писали специальных 
политических трактатов, но практиче-
ски все летописцы были не только исто-
риографами, но и политическими тео-
логами. Летописцы были самыми после-
довательными идеологами христиани-
зации и пропагандистами монархиче-
ской власти. Именно они поставили и 
всячески подчёркивали параллель 
между развитием и укреплением хри-
стианской веры на Руси и утверждением 
и распространением власти Дома Рюри-
ка. Именно ими ставились целью для 
княжеской власти преображение языче-
ской грубой физической силы и дости-
жение правды, основанной на христиан-
ских верованиях. 

ПОБЕДА ДУХА БОЖИЯ НАД СЛЕПЫМ 
ЧЕЛОВЕЧЕСКИМ ЕСТЕСТВОМ

В глазах русских летописцев Русская 
земля из страны лесов и болот, дикой 
языческой силы, становилась страной 
златоглавых церквей, преображённой 
христианской верой землёй. Как княже-
ской власти Русских Государей покори-
лась естественная сила полей и лесов, 
покрытых ими христианскими храмами 
и монастырями, так преобразилось и 
физическое естество, физическая сила 
русского народа. Христианский Дух 
покорил силу физическую и народа, и 
природы.

Русские летописцы воспринимают 
княжескую власть как духовную силу, 
содействующую распространению хри-
стианства и защищающую правду. Как 
властную волю, главная опора которой 
есть не военная мощь, а Воля Божия, в 
которой они ходят добровольно. Почему 
власть княжеская оправдывается 
господством Духа над миром. Князья 

позиционируются как некие руки Божии 
на земле, творящие правду.

КОЛОНИЗАЦИЯ И РАЗРУШЕНИЕ 
РОДОВОГО БЫТА

Наряду с усилением княжеской вла-
сти на Руси сохранялось широкое поле и 
для народного самоуправления, и для 
развития аристократических сил.

Свобода передвижения, огромные 
возможности для колонизации больших 
пространств сыграли немалую роль в 
разрушении изначальной родовой 
системы. Эти новые пространства коло-
низировали уже не целые рода, а выде-
лившиеся из рода — семьи. Домовлады-
ки, а не родовые патриархи становились 
основателями новых поселений, особен-
но на севере Руси. Новые общины при 
такой мобильности населения уже не 
носили родового характера, а скорее 
имели вид общинных союзов семей во 
главе со своими домовладыками.

Эти колонизационные процессы 
сохраняли народную энергию, давая ей 
поле для активной деятельности и 
сохраняя важные для народа свободы. 
На севере в Новгороде, во Пскове разви-
валось народное самоуправление, впол-
не определённые демократические эле-
менты. Там князь был лишь нанятым 
военным и административным «менед-
жером». В Вятке, например, управля-
лись и вовсе без князя.

На юге же Русской Земли мы видим 
более развитое аристократическое, 
боярское начало, которое иногда даже 
спорит с началом княжеским. Но в 
целом безуспешно.

Сильное развитие и народного само-
управления, и боярско-дружин ного ари-
стократизма вызывало между этими 
силами определённое противостояние, 
которое всё чаще находило своего при-
мирителя только в княжеской власти.

Разветвление династии Рюрикови-
чей, переход к общинному строю, осо-
бенно во Владимиро-Суздальской Руси, 
и влияние византийских представлений 
о власти начали ещё во времена домон-
гольские реформировать «лествичную» 
систему передачи власти по старшин-
ству в роде, всё более склоняя к приня-
тию передачи власти от отца к сыну.

Это ярко проявляется уже во време-
на св. благоверного князя Андрея Бого-
любского (ок. 1111–1174).

МОНОМАХОВИЧИ И ЦАРСКАЯ ИДЕЯ

Особую роль в становлении идеи 
самодержавия сыграли потомки Вели-
кого князя Владимира Мономаха (1053–
1125). В дальнейшем все великие князья, 
кроме трех, были потомками этого Свя-
того благоверного князя.

Этот род дважды роднился с грече-
скими императорскими фамилиями. 
Сам Владимир Мономах предположи-
тельно родился от дочери от первого 
брака Императора Константина IX 
Мономаха (ок. 1000–1055).

Владимир Мономах даже именовал 
себя архонтом всея земли Русской. 
Сохранились печати с этим византий-
ским термином, означающим высокопо-
ставленного вельможу, князя.

Сын Владимира Мономаха — Вели-
кий князь Юрий Долгорукий (1090-е–
1157) во втором браке также был женат, 
скорее всего, на какой-то родственнице 
греческого императора. Поскольку его 
сын Великий князь Всеволод Большое 
Гнездо (1154–1212), будучи в изгнании 
(1162–1169), за пределами Русской 
Земли жил со своей матерью и братьями 
у Византийского императора Мануила I 
Комнина (1118–1180).

Мономахович Великий князь Юрий 
Долгорукий основал Москву. А монома-

хович Великий князь Андрей Боголюб-
ский первым перенёс центр Руси из 
Киева на Север, во Владимиро-
Суздальскую землю, единолично без 
совета с другими князьями. Он был пер-
вым из князей, который начал выделять 
свою власть на фоне власти земской и 
других князей.

Престолонаследие при северных 
Мономаховичах пробуется передаваться 
от отца к сыну, а Русская Земля в боль-
шинстве своём концентрируется в руках 
семьи Великого князя. Но эти процессы 
борьбы с удельной разделённостью, не 
доведённые до конца, разрушаются вме-
сте с нашествием монголов на Русь и 
оттягивают на несколько столетий кон-
солидацию самодержавной власти и 
появление единого русского государства.

ДАЛИ ЛИ МОНГОЛЬСКИЕ ХАНЫ 
ИДЕЮ ВЛАСТИ МОСКОВСКИМ ЦАРЯМ?

Весьма распространённым заблуж-
дением является приписывание ханам 
Золотой Орды влияния на власть 
московских Государей. Ещё и до евра-
зийцев раздавались голоса, что, мол, 
Цари Московские наследовали власть 
ханов Золотой Орды, и те передали свои 
представления о единодержавии своим 
победителям.

Это очень странное мнение. Ханская 
власть, во-первых, была властью родо-
вой, а во-вторых, в великие ханы часто 
выдвигались, не сообразуясь с чётким 
правом наследования, а по принципу 
успеха, связанного с убийствами род-
ственников или военными предприяти-
ями. Это особо проявлялось после при-
нятия ислама в 1320-х годах и «великой 
замятни» (1359–1380), когда сменилось 
более 25 ханов и к власти пришёл 
Мамай, не являвшийся вообще чинги-
зитом и ставивший ханов по своей воле.

Далее не чингизит Тамерлан, захва-
тивший власть, нанёс Орде удар, от кото-
рого она уже не оправилась.

Так что ханская власть носила 
типичный деспотический характер с 
весьма туманными нравственными 
религиозными установками. Постоян-
ное дробление на более мелкие орды 
контрастировало с тем единовластием, 
которое транслировала Византия в 
своей практике династии Палеологов и 
многочисленных русских летописцев, 
пропагандировавших самодержавие.

Собственно, единовластием Москов-
ских Государей русское государство и 
победило разрозненные татарские госу-
дарства. Просто сильная личная власть 
— это ещё не идея. Тем более, что Москва 
всегда понимала иго как результат своих 
грехов и лелеяла способы освобожде-
ния. С принятием ислама татарская 
власть стала более агрессивной и в отно-
шении Православия. И борьба из нацио-
нальной превратилась ещё и в 
религиозно-нацио нальную.

В русском государстве XIV–XV сто-
летий полным ходом шло религиозное 
возрождение, основывались монастыри, 
становившиеся духовными центрами 
стремления церковного и национально-
го движения к самостоятельности. В 
этом процессе народ отдал власть своим 
Государям, понимая их тяжёлую мис-
сию, часто сопряжённую и с неблаговид-
ными поступками, как Божиим служи-
телям, которые сами должны отвечать 
перед Небом. Это было, по сути, отдание 
своей народной воли в Волю Божию, в 
волю Его слуг великих князей и царей, с 
верой, что Бог Сам найдёт пути возро-
дить Русь теми путями, которыми Он 
захочет. И здесь нет места евразийству, 
этому внерелигиозному представлению 
времен упадка национального духа. 

Михаил Смолин

Великий князь Владимир Мономах
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В нашем подъезде произошло 
нечто невообразимое. Об 
этом красноречиво сообщал 

дырками на плюшевом тулови-
ще, из которых высыпались свет-
лые опилки, отрезанной головой, 
валяющейся рядом, и выколоты-
ми пуговичными глазами боль-
шой, в рост соседского трехлетне-
го мальчика Толика, подаренный 
ему недавно, медведь.

Вокруг «трупа» куклы орудовал её 
хозяин. Он старательно резал ножом 
живот плюшевого зверя, приговари-
вая: «Получай, Мишка, за то, что Машу 
в лес завел и бросил ее».

Агрессия ребенка была направлена 
на некогда любимую игрушку явно 
неспроста.

Свет на случившееся пролил папа 
Толика. Быстрым шагом он вышел из 
квартиры и отобрал режущие и колю-
щие предметы у малолетнего агрессо-
ра. За несколько секунд глава семьи 
Бобровых поравнялся с разбушевав-
шимся чадом, ударил мальчика по упи-
танной попе несколько раз и, когда тот 
горько заголосил на весь подъезд, 
собрал остатки Мишки и уложил их в 
большую сумку.

Через некоторое время процессия 
Бобровых, состоящая из папы, мамы и 
не поспевающего за ними, бегущего и 
подпрыгивающего Толи, все с той же 
сумкой направились к мусорному кон-
тейнеру, увлеченно обсуждая, что надо 
сделать с режиссером мультсериала, 
который нанес семейству вполне ощу-
тимый материальный урон.

О нравственной травме души Толи-
ка, судя по всему, никто не подумал. А 
повод для этого был самый подходя-
щий.

Попробуем поговорить о причинах 
столь яростного агрессивного поведе-
ния мальчика и проанализировать воз-
действие на ребенка мультфильма 
«Маша и медведь».

ТОЛЬКО ФАКТЫ

Для начала немного фактов.
«Ма́ша и Медве́дь» — российский 

мультипликационный сериал, создан-
ный анимационной студией «Анимак-
корд», ориентированный на общую 
аудиторию. Показ начался с 7 января 
2009 года. Мультфильм создан при 
помощи трёхмерной графики. 

Он транслировался на телевизион-
ном канале «Культура» в программе 
«Спокойной ночи, малыши!», а также 
на каналах «Карусель», «Мульт» и 
«Тлум HD». 

В 2011 году вышел первый спин-
офф под названием «Машины сказ-
ки», состоящий из 26 серий по моти-
вам русских народных и других ска-
зок. В 2014 году вышел второй сериал 
под названием «Машкины страшил-
ки».

Идея создания анимационного 
проекта на основе трёхмерной графи-
ки принадлежит главному акционеру 
«Анимаккорда» Сергею Кузьмину. Он 
пригласил аниматора Олега Кузовко-
ва для создания проекта. Идея исто-
рии о Маше и Медведе у аниматора 

Олега Кузовкова 
зародилась в 1996 
году, когда он, 
отдыхая на пляже 
в Крыму, увидел 
озорную девочку, 
поведением похо-
жую на Машу. 
Также Кузовков 
в д о х н о в л я л с я 

мультсериалом «Том и Джерри». 
Общая идея сюжета основана на одно-
имённой русской народной сказке 
«Маша и медведь». Местом действия 
мультсериала, предположительно, 
является лес неподалеку от села Чикча 
(Тюменский район, Тюменская 
область), поскольку индекс именно 
этого села был указан в письме, кото-
рое написал персонаж Пингвинёнок 
Медведю. 

Первая серия была создана 
совместно со студией Asymmetric VFX 
Studio, вторая и третья серии — 
совместно со студией «Аэроплан». Обе 
студии отвечали за моделинг, ренде-
ринг и анимацию. Пилотная серия 
«Первая встреча» создавалась восемь 
месяцев, а образы Маши и Медведя — 
два часа. Созданы образы были Оле-
гом Кузовковым ещё в 1996 году. Сти-
листика мультсериала создана Ильёй 
Трусовым, а остальные персонажи — 
Мариной Нефёдовой. Впервые муль-
тсериал был показан в программе 
«Спокойной ночи, малыши!» на кана-
ле «Россия-1». Показ первого сезона 
вывел программу в десятку самых рей-
тинговых программ на канале. 

По лицензии компании «Маша и 
Медведь» во многих странах выпуска-
ются игрушки, книги, журналы и спек-
такли с героями мультсериала. Также 
бренд используется нелегально, из-за 
чего компания регулярно судится с 
нарушителями. В 2015 году доходы от 
проекта «Маша и Медведь» составили 
225 млн. долларов США, в 2017 году 
оборот составил 14 млрд. рублей. 
Сюда, помимо продажи прав на транс-
ляцию мультсериала в разные страны, 
также входит продажа лицензий на 
образы из мультсериала производите-
лям игрушек, школьных товаров и 
продуктов питания, организаторам 
детских спектаклей, издателям книг и 
журналов и так далее. Товаров под 
брендом «Маша и Медведь» в 2015 
году было продано на 200 млн. долла-
ров. Доходы от продажи прав на транс-
ляцию на телеканалах составляют 30 
% от общих доходов. 60 % доходов 
поступает от лицензирования бренда, 
остальное — от распространения в 
Интернете. Годовая выручка составля-
ет около 20 млн. долларов.

Характерно, что за время демон-
страции сериала многие родители 
жаловались, что после его просмотра 
дети начинают подражать Маше. 
Лидия Матвеева, профессор кафедры 
методологии психологии факультета 
психологии МГУ имени М.В. Ломоно-
сова, считает, что образ Маши проти-
воречит традиционным ценностям: 

«К сожалению, героиня муль-
тфильма ведёт себя иначе, проявляя 
непочтительность по отношению к 
Медведю (который одновременно 
воплощает и образ сакрального для 
нашей страны животного, и образ 
отца) и постоянно безнаказанно нару-
шает социальные нормы, получая за 
это позитивное подкрепление».

Кроме того, профессор добавила, 
что постоянная быстрая смена кадров 
в мультсериале может вызвать у ребён-

ка трудноизлечимое заболевание 
логоневроз. Он проявляется в наруше-
ние плавности и темпа речи в виде 
задержки, изменения, повторения 
или удлинения отдельных звуков, сло-
гов и слов в речи ребенка.

 «Скованные в движении люди и 
медведи больше всего грезят о полёте, 
живя в предчувствии того, что первый 
будет и последним. […] Девочка — уте-
шение, она выключает глубинное чув-
ство опасности, её не страшно подпу-
скать близко, довериться. Её хочется 
защищать и приятно поддерживать».

Депутат парламента Литвы Лаури-
нас Касчюнас увидел в Медведе образ 
России. Он окрестил мультсериал 
«оружием пропаганды Кремля», кото-
рый посредством развлекательного 
контента пытается добраться до той 
части аудитории, которая не интересу-
ется политикой. Киргизский профес-
сор КГТУ Таалайбек Уметов заявил, 
что «Маша и Медведь» разрушает дет-
ское сознание, и после просмотра 
мультсериала ребёнок может начать 
«швырять ложки». Поведение Маши 
также не нравится журналистке Мар-
гарите Симоньян, назвавшей её хули-
ганкой, которая учит детей проказни-
чать. Такое же мнение высказал бло-
гер Дмитрий Пучков, заявив, что 
Маша «ведёт себя отвратительно». 
Журналист Аркадий Бабченко срав-
нил Машу с небезызвестной журна-
листкой и её манерой вести програм-
му, в которой, по мнению Бабченко, 
она, как и Маша, неуважительно отно-
сится к собеседникам: «Абсолютная 
неспособность слушать собеседника, 
полное неуважение к собеседнику, 
крик как единственная модель обще-
ния, совершенно дубовая уверенность 
в собственной правоте, абсолютная 
неспособность слушать и слышать 
доводы». Комик Вадим Галыгин, упо-
миная спин-офф «Машины сказки», 
высказал недоумение вольной трак-
товкой классических русских сказок: 
«Я как отец хотел бы их поругать, что 
они, пересказывая классические сказ-
ки, коверкают их. Мой сын потом со 
мной спорит: „Нет, папа, там было 
по-другому!“». 

В израильской газете «Га-Арец», 
комментируя трансляцию мультсери-
ала на местном телеканале Junior TV, 
заявили, что Маша страдает шизофре-
нией из-за посттравматического син-
дрома, а её лесные друзья — плод её 
воображения: 

«Посттравматический синдром 
выражается в том, что воображаемый 
друг порывается бросить её (по её 
вине, поскольку она невыносима), и 
тем самым повторить травму. Только 
девочка, пережившая травму остав-
ленности, может выдумать такого 
воображаемого друга. И её героиче-
ские усилия удержать его, с одной сто-
роны, направлены на исправление, а с 
другой — разбивают сердце».

В «Медузе» считают мультсериал 
пропагандой ювенальной юстиции, 
обращая внимание на способность 
Маши жить без родителей. В Helsingin 
Sanomat увидели в мультсериале 
политический подтекст, назвав его 
«идеологическим оружием. В The 
Times обвинили мультсериал в «про-
кремлёвской пропаганде». В качестве 
примера в издании привели серию 
«Граница на замке», в которой Маша 
в советской фуражке пограничника 
охраняет огород Медведя. В Die Welt, 
напротив, увидели в мультсериале 
антикремлёвский подтекст, приведя в 

пример серию «Не царское дело», в 
которой Машу временно коронуют, а 
затем свергают. 

В украинской газете «Сегодня» 
считают мультсериал примером садо-
мазохизма и советуют родителям про-
водить беседу с детьми после просмо-
тра: 

«Классический пример садомазо-
хизма, где есть жертва (Медведь) и 
маленький садист (Маша). Идентифи-
цируясь с Машей, ребёнок испытыва-
ет триумф от того, что внутренне 
«берёт верх», «делает» взрослых. 
Таким образом он выплёскивает все 
накопившиеся эмоции наружу. Маша 
является эдаким «транслятором» дет-
ского саботажа, причём совершенно 
спонтанным. Всем своим поведением 
она требует: «Что бы ещё такого сде-
лать, чтобы меня остановили?». Пози-
тивный, природный, но в целом 
деструктивный ребёнок.

30 октября 2016 года целый ряд 
российских СМИ, ссылаясь на статью 
тверского журналиста на сайте изда-
ния «Свопи», распространил инфор-
мацию о том, что «Маша и Медведь» 
был признан «российскими психоло-
гами» самым опасным мультсериалом 
для детской психики в составленном 
ими рейтинге соответствующих муль-
тсериалов. Создатели мультсериала 
резонно заявили, что виноваты не 
мультфильмы, а поведение родите-
лей, которые воспитание заменяют 
компьютерами и планшетами.

СПРОС НА ДУШЕГУБСТВО 

Здесь хотелось бы заметить, что 
наш с вами спрос часто определяет 
предложения детских кинематографи-
стов.

А теперь собственно посмотрим 
мультфильм.

Но перед этим одно воспоминание 
из далекого детства.

Плачевное состояние растерзанно-
го соседским мальчуганом медведя, 
невольно заставило вспомнить чудо 
техники из далекого детства, которое 
называлось фильмоскоп. Мама тогда 
преподавала в школе географию. Поэ-
тому на своих уроках часто использова-
ла этот интересный прибор. На полке 
ее этажерки всегда ровными рядами 
стояли пластмассовые круглые коро-
бочки с различными диафильмами, 
где рассказывалось об открытиях, путе-
шествиях, материках и океанах. Каж-
дый мамин поход в магазин-склад 
«Учебные пособия» заканчивался раз-
мещением на полке все новых коробо-
чек. Но меня радовало другое. Рядом с 
мамиными пособиями, в уголке, посто-
янно пополнялась стопка таких краси-
вых, разноцветных кругляшков, где 
было написано «диафильм для детей».

На коробочках из тонкого металла 
и пластмассы читались такие манящие 
названия. Тут и исторические, про 
гражданскую войну, экранизации исто-
рий Аркадия Гайдара. И большой 
набор русских народных волшебных 
сказок. И множество увлекательных 
детских фильмов. Мои друзья и под-
ружки собирались у нас каждый вечер. 
Пока были маленькими, фильмоско-
пом управляла мама. Она же читала 
текст субтитров. А потом все мы по оче-
реди. Конечно, каждому хотелось про-
демонстрировать свою грамотность, 
беглость прочтения сопроводительно-
го текста и выразительность деклама-
ции.

Но запомнилось другое. То, как 
мама отвлекалась от текста и начинала 
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рассказывать о том, что было в диа-
фильме более подробно, потому что 
произведения эти ей были хорошо зна-
комы и прибавляла к ним воспитатель-
ные выводы. 

Особенно часто мы просили пока-
зать нам сказку «Три медведя», кото-
рая запомнилась на всю жизнь. Вот 
посмотрели фрагмент, где говорится о 
том, как голодная девочка пришла в 
пустую лесную избушку. На столе стоя-
ла приготовленная мамой-медведицей 
вкусная горячая каша. Девочка не 
выполнила заповедь бабушки «не 
отставать» от остальных детей, поэтому 
заблудилась в лесу и порядком находи-
лась перед тем, как вышла на медве-
жью избушку. И, конечно, проголода-
лась. Вот и стала есть из чашек хозяев. 
А насытившись, легла спать на медве-
жьи кровати. Это и послужило поводом 
для вразумления о том, что нельзя, 
даже если ложишься, «портить» засте-
ленную кровать. Причем, это были не 
просто слова. Мама прервала показ, 
позвала с собой всю нашу детскую ком-
панию к бабушкиной аккуратно-
безукоризненно убранной кровати с 
никелированными спинками, расши-
тыми тюлевыми накидками на тща-
тельно уложенные «парусником» 
подушки и попросила нас навести 
небольшой безпорядок, а затем приве-
сти кровать в такое же, как была, состо-
яние. Впятером во главе со старшим 
семилетним Женей Гусаровым и 
остальными любителями искусства от 
двух до пяти лет возились не менее 
двух часов. И только потом, вновь при-
бегнув к помощи мамы, смогли про-
должить просмотр. После этого я 
никогда не подходил к застеленной 
кровати, ценя труд тех, кто привел ее в 
такое состояние.

Сегодня посмотреть сказку гораздо 
проще. У родителей Толика – два ком-
пьютера, а у самого малыша - персо-
нальный планшет для просмотра ска-
зочных мультиков. Они, как правило, 
импортного производства или похожи 
на тот, разрекламированный повсе-
местно, что так возбудил Толика.

При этом беседовать родителям с 
ребенком некогда. Надо же после рабо-
ты успеть обойти социальные сети, 
выложить свои детские и кошкины 
фото, посидеть в чатах, а если повезет, 
посмотреть новый нашумевший 
фильм.

Но вернемся к нашему анализу.

А В ЭТО ВРЕМЯ НА ЭКРАНЕ

Хотелось бы немного поговорить о 
том, что дети видят на экране. 

Если анализировать видеоряд, то 
можно увидеть, что картинки в муль-
тфильме меняются достаточно быстро 

— у ребенка, который часто и много 
смотрит серии мультика, может воз-
никнуть логоневроз, поскольку позна-
вательная информация, которую он 
получает, не усваивается.

В первой серии мультфильма про-
исходит знакомство с героями.

С самого начала закладывается 
противодействие ребенка и природы. 
Однако, маленькие дети, наоборот, 
часто ассоциируют себя с животными, 
они воспринимают личность как часть 
природы и находятся в гармонии с 
ней. Авторы мультфильма эту связь 
изначально разрушают, показывая 
ребенку, что окружающий мир и все, 
кто в нем живет — всего лишь средства 
для достижения его цели.

Как развивается сюжет дальше? 
Мы видим, что героине очень сложно 
определить границы своего поведения. 
Мы можем вспомнить старинную рус-
скую сказку о Маше и трех медведях. 
Придя к ним в дом, героиня этой сказ-
ки не садится за стол на место папы-
медведя, а выбирает адекватное своему 
возрасту место медвежонка, то есть — 
место младшего. К сожалению, герои-
ня мультфильма ведет себя иначе, про-
являя непочтительность по отноше-
нию к Медведю (который одновремен-
но воплощает и образ сакрального для 
нашей страны животного, и образ 
отца). Девочка постоянно безнаказан-
но нарушает социальные нормы, полу-
чая за это позитивное подкрепление. 
То есть, отец не является авторитетом, 
его можно использовать, как угодно.

Послание, которое скрыто, получа-
ют девочки при просмотре этого муль-
тфильма: «Мир — это интересное 
место, где ты — главная, ты можешь 
играть с этим миром и делать всё, что 
хочешь. Даже если ты нарушишь все 
социальные табу, с тобой всё будет 
хорошо».

На детей это действует страшно, 
потому что позитивное подкрепление 
учит их тому, что такое поведение без-
опасно и желательно. Но как взрослые 
люди мы знаем — это не так.

Спектр эмоций, которые демон-
стрирует Маша, очень ограничен — 
даже не самый развитый ребенок 
испытывает намного больше эмоций, 
чем героиня. 

Нас больше всего безпокоит, что 
авторы мультипликационного сериа-
ла по каким-то причинам, сознатель-
но или неосознанно, создали для 
наших детей «героиню», которая 
лишена способности любить. В ней 
нет того, что лежит в основе женского 
начала — принятия, сочувствия и неж-
ности. Мы знаем, что дети учатся вос-
принимать этот мир, подражая люби-
мым героям. Образ героини — это 

пример, на который будет ориентиро-
ваться маленькая девочка, поэтому 
психологам и родителям нужно очень 
внимательно посмотреть на тот образ, 
которые создали авторы, и решить для 
себя — хотят ли они, чтобы дети вос-
принимали мир и общались так, как 
Маша? А как эта выросшая Маша 
будет относиться к собственным 
детям?

Ведь не секрет, что современные 
матери часто отказываются кормить 
грудью своего ребенка, боясь испо-
ртить фигуру, и обделяют их внимани-
ем и любовью. Когда дети плачут в 
трехнедельном или в трехмесячном 
возрасте, такая мамочка, воспитанная 
на примере мультяшной Маши, счита-
ет, что ребенок манипулирует родите-
лями своим криком. А на самом деле у 
ребенка просто кишечные колики или 
начинают резаться зубки, ему просто 
больно и страшно. Достаточно маме 
его обнять и прижать к себе, и боль 
вместе со страхом уходит. Но для этого 
надо уметь чувствовать чужую боль 
как свою, а вот наша Маша из муль-
тфильма этого практически не испы-
тывает.

На фоне веселого и увлекательного 
действия, на втором плане отчетливо 
проявляется суть взаимоотношений 
взрослого и ребенка. Что же моделиру-
ют создатели фильма? Какие отноше-
ние они ставят в пример современному 
обывателю – рядовому зрителю этого 
мультика?

Здесь показано типичное поведе-
ние избалованного ребенка-эгоиста 
«без ограничений и рамок», где его 
родители являются по жизни только 
инструментом для добычи игрушек и 
развлечений.

Девочка «стоит на ушах» – прыга-
ет на постели в незнакомом доме, 
мешает спать взрослому, мешает зани-
маться делами, требует постоянных 
игр и развлечений, никакой созида-
тельной деятельности, никакой помо-
щи взрослому, никакого уважения к 
старшему.

Но самое главное не то, что пока-
зывают ребенка, не умеющего себя 
вести, а то, что в мультфильме взрос-
лый не делает никаких попыток пресе-
чения такого поведения. Он потакает 
ребенку: дает сладости, чтобы хоть 
немного отдохнуть, «ведется» на мни-
мые слезы. Короче говоря, не показы-
вает, что делать можно, а чего нельзя. 
Не объясняет, что «хорошо, а что 
«плохо», не воспитывает, а «плывет по 
течению», идет на поводу у ребенка. 
Это, пожалуй, самый главный вирус 
картины. Что видят дети, смотря его? 
Что можно безконтрольно вести себя, 
и тебе за это ничего не будет. Наобо-
рот, получишь сладости, подарки, 
исполнение желаний.

Все это замаскировано искромет-
ным юмором. Смотреть фильм дей-
ствительно, как сейчас часто выража-
ются, прикольно, и это отлично помо-
гает внедрению закладок в сознание 
русских чад. Именно тех, которые хоте-
ли бы заложить наши враги, мечтаю-
щие оторвать детей от традиций, зало-
женных старшим поколением. Свести 
на нет «любовь к отеческим гробам».

НУЖНОСТЬ МИЛУЮЩЕГО СЕРДЦА

Все родители хотят, чтобы дети 
смотрели только хорошие мультфиль-
мы. А какие из них считать хорошими? 
«Добрые» – скажет большинство. 

Для православного родителя 
доброта имеет другой, важный и более 

глубокий понятийный пласт – мило-
сердие. 

Христианское милосердие имеет 
одну особенность. Быть милосердным 
– не просто щедрым жестом смахнуть 
объедки со своего стола нуждающимся. 
Это значит отдавать, отрывая что-то от 
себя.

Милосердие – это когда порой 
трудно. Стыдно. Жалко. 

На примере советских мультиков 
объяснить это проще.

Вот заяц из мультика «Мешок 
яблок». Типичный такой неудачник, 
нарожал кучу зайчат, «наплодил нище-
ту», и сидят они голодные в избушке. И 
вот тащит он этот мешок с яблоками, а 
ворона ему, между прочим, правду 
говорит: «Все яблочки другим рассо-
вал, а родным – голодным – ничего не 
оставил!»

А он, и правда, не оставил. Он и 
бельчат угостил, и козлят, и медведя, и 
крота, и ёжика. И даже вороне вредной 
предложил. И остался с пустым меш-
ком.

Только добро вернулось ему стори-
цей. Все, кого угостил заяц-добрая 
душа, принесли подарки в его дом. И 
плачет вредная ворона, глядя на пол-
ный стол и веселых зайчат, потому что 
не понимает, почему с ней такого не 
происходит.

А вот Гена с Чебурашкой. Это тоже 
типичные неудачники. Звучало даже 
«авторитетное» мнение, что, дескать, 
это деструктивные образы: они не 
мотивируют ребенка на успех. Конеч-
но, чего же тут успешного: и марширо-
вать не умеют, и скворечники делать, и 
даже вредную старушонку с ее кознями 
отвадить не в силах.

Добрые они. Смотрят внимательно 
и видят, кому нужна помощь, – и помо-
гают.

Сами одинокие, а строят домик для 
друзей. Пионеры их выгоняют, они 
смиренно уходят и… делают детскую 
площадку – потому что видят, что 
ребятам играть негде.

А вот еще один удивительный образ 
– Ёжик из мультфильма по мотивам 
сказок Сергея Козлова. Сидит он у кро-
вати глупого заболевшего медвежонка, 
который объелся снега, не спит, не ест, 
только компресс ему на лбу меняет. А 
снегирь ему пеняет: дескать, зачем ты 
этому дураку помогаешь?! А ёжик мол-
чит, только отжимает в тазике тряпоч-
ку… (м/ф «Зимняя сказка», 1981 г.).

Еще, например, надутая от гордо-
сти курица с цыплятами, которая поу-
чает своих соседей – щенка и котенка: 
не помогали нам, пни на поле не выкор-
чевывали, пшеницу не садили, так и 
пирога не получите (м/ф «Пирожок», 
1956 г.). Такой грубый дидактизм. Вет-
хозаветное, прямо-таки, «око за око, 
зуб за зуб».

Но мы же понимаем, что среди 
огромной массы советских мультфиль-
мов немало проходных. И, наверное, не 
все из них стоит показывать детям. Но в 
лучших образцах старых мультфильмов 
есть главное (помимо мощной художе-
ственной составляющей) – глубокое 
нравственное чувство, внимание к своим 
поступкам и голосу совести, безкомпро-
миссная честность и самопожертвование 
без надежды на похвалу и признание.

А что сейчас? 
Сериалы про Машу и окружающих 

ее зверей - другие. 
Но об этом поговорим в следующий 

раз.
Михаил Щербак, главный редактор 

Православной народной газеты

ЗДОРОВЬЮ НАШИХ ДЕТЕЙ

Кадр из советского мультфильма «Сказка о Царе Салтане»



10 Возвращение образа

Девять дней со дня мученической 
смерти о. Нестора пришлись на 8 янва-
ря – Собор Пресвятой Богородицы.

И с тех пор в Оптиной пустыни мно-
гие отцы его поминают вместе с Оптин-
скими новомучениками, у некоторых в 
келье я видел фотографию отца Несто-
ра. Слышал, как несколько раз иероди-
акон Илиадор убиенного иеромонаха 
Нестора поминал во время богослуже-
ний вместе с иеромонахом Василием, 
иноками Ферапонтом и Трофимом. 
Мученическая кончина связала Оптин-
ских новомучеников и отца Нестора.

Не успел о. Нестор восстановить в 
сосновом бору за рекой здание разру-
шенной школы, в котором собирался 
создать дом для инвалидов, солдат, 
пострадавших в Афганистане и других 
военных конфликтах, потерявших руки 
или ноги. Напомню, что тогда уже было 
немало бойцов, получивших тяжелые 
ранения в конфликтах на территории 
бывшего Советского Союза.

Собирался построить часовню на 
источнике св. Симона Юрьевецкого. 
Уже были заготовлены бревна для стро-
ительства. Договаривался с началь-
ством северных железных дорог о том, 
чтобы на всех вокзалах были открыты 
книжные лавки с православной литера-
турой. Тогда ведь еще не было такого 
количества книжных лавок и магази-
нов православной литературы. А при-
быль от этой книжной торговли долж-
на была идти на восстановление разру-
шенных сельских храмов.

Он был очень деятельным батюш-
кой…

25 лет прошло после смерти о. 
Нестора, но в Ивановской епархии до 
сих пор существует разное отношение к 
нему. Не все согласны с тем, что обрел 
он мученический венец. Некоторые 
считают, что пострадал по собственно-
му безрассудству: «сам виноват, что, 
ему больше всех надо было, сидел бы 
спокойно, молился, а не суетился, не 
бегал за бандитами и был бы жив». По 
их мнению, о. Нестор был молодой, 
слишком горячий, а надо было молить-
ся, никуда не выезжать, не заниматься 
книгами, не собирать в Жарках людей 
со всего света. «И не надо было никуда 
лезть. Ну, украли иконы, подумаешь, 
стены-то остались, молиться в храме 
можно». Естественно, эти люди увере-
ны, что они настоящие молитвенники, 
умудренные житейским и духовным 
опытом, не то что отец Нестор.

Но духовный опыт измеряется 
вовсе не прожитыми годами и житей-
ской мудростью. Об о. Несторе можно с 
полным правом сказать: «Мало про-
жил, но многое вместил».

До сих пор эти люди считают, что о. 
Нестору не хватало рассудительности, 
он был слишком дерзкий и ловил бан-
дитов, чтобы «выслужиться». Если и 
хотел о. Нестор выслужиться, то только 
перед Богом. Но «премудрым песка-
рям» не понять, что это не дерзость, а 
дерзновение пред Богом. Желание о. 
Нестора стать настоящим миссионе-
ром, чтобы нести людям Слово Божие, 

желание не позволить бандитам безна-
казанно грабить храмы были вызваны 
не безрассудством молодого человека, 
недавно принявшего священный сан. 
Просто у о. Нестора было по-настоящему 
горячее сердце, горячая любовь к Богу, 
горячее желание служить Церкви Хри-
стовой, служить людям. Но для некото-
рых признать сегодня, что о. Нестор 
мученик, пострадавший за Христа, 
означает покаяться в своем не очень 
хорошем отношении к нему при жизни.

К сожалению, подобное отношение 
существует не только к о. Нестору. 
Известно, что некоторые священники 
считают, что подвиг Жени Родионова 
не достоин канонизации. Почему они 
не могут принять святость наших совре-
менников, пострадавших за Христа?

Надо сказать, что последний год 
Господь очищал о. Нестора сугубыми 
скорбями. Ему в последнее время при-
ходилось терпеть клевету, осуждение. 
Причем именно от тех, для кого он сде-
лал очень много добра. Отец Нестор 
говорил: «Знаешь, как больно бывает! 
Так и хочется им сказать, что же вы 
такое говорите у меня за спиной. Ведь 
вы же меня знаете!» А я еще пытался 
его поучать: «Ну ты же монах, терпи. 
Назвался груздем, полезай в кузов!» - 
«Да, конечно», - соглашался о. Нестор. 
«Но, знаешь, уж очень тяжело, когда 
тебя осуждают, причем говорят неправ-
ду». Отец Нестор говорил нам с Сере-
жей: «Вот вы приехали, поговорил с 
вами, и легче стало. Даже если вы меня 
когда-то ругаете, мне легко, потому что 
я знаю, что вы меня любите. А когда 
знаешь, что тебя осуждают, бывает 
очень тяжело». Святые отцы не случай-
но говорили, что клевета – главное ору-
дие диавола.

О молитве о. Нестора надо сказать 
отдельно. Он не только на богослуже-
нии и молебнах, но и на келейной 
молитве поминал всех не по помянни-
ку, а по памяти. Причем называл мно-
гие десятки имен. Очень любил молить-
ся. Иногда, чтобы уединиться для 
молитвы, вешал на двери замок снару-
жи, а сам проходил в дом через конюш-
ню, чтобы не безпокоили пустыми раз-
говорами. Правда, всегда предупре-
ждал, что если придут с духовными 
вопросами, кого-то нужно соборовать 
или исповедовать, чтобы его позвали. В 
нем удивительным образом сочетались 
любовь к молитве и активная деятель-
ность.

В келье его нары были накрыты 
тонким одеялом, а вместо подушки 
было накрытое наволочкой полено. В 
трапезной, большой комнате, где мы 
обычно останавливались, когда приез-
жали к о. Нестору, были двухъярусные 
нары за занавеской, печь с полатями, 
стол, за которым он гостей принимал. А 
в его маленькой келье, кроме лежанки, 
письменный стол и шкаф для рясы. И 
Федоровская икона Матери Божией. Он 
был очень нестяжательный человек. 
Подрясник старенький, заплатанный, 
но всегда тщательно выглаженный, 
сапоги начищены до блеска. Если день-
ги жертвовали, они все уходили на храм 
и помощь прихожанам. Склонность к 
аскетической жизни у него была замет-
на еще когда проходил послушание в 
Почаевской Лавре. Помню, в 1985 г. мы 
приехали в Почаев, о. Нестор отвел нас 
на трапезу. Мы едим, а он положил себе 
ложку каши. Мы говорим: «Коля, 
поешь нормально» - «Что вы, мне хва-
тит!». Как-то идем на раннюю службу в 
нижний храм, где придел с мощами 
прп. Иова Почаевского, а Коля спит на 
лавке в переходах. «Ты что здесь всю 
ночь спал, у тебя же келья есть». - «Да 
мне нормально, я посплю два-три часа, 
мне вполне хватает». Пост он никогда 
не нарушал, ему было безполезно гово-
рить, что ты же в дороге, путешествую-

щий, можешь позволить сегодня рыбу 
поесть. «Ну что вы, вы ешьте, я благо-
словлю, а мне нормально, не безпокой-
тесь!». Первую неделю Великого поста 
он всегда вкушал только просфору и 
пил святую воду. Хотя служил всегда по 
полному чину, ничего не сокращая.

Я хотел бы подчеркнуть, что о. 
Нестор обратился к Богу, а затем решил 
принять монашество не потому, что у 
него были какие-то скорби, неудачи в 
жизни. Он был очень веселый, общи-
тельный человек, его все любили за 
открытый добрый характер, готовность 
всегда помочь любому. Поэтому к мона-
шеству он пришел от любви к Богу.

Что же, у него не было недостатков? 
Главным его недостатком в юности 
была временами необязательность, он 
нередко опаздывал. Дело в том, что 
Коля стремился всем помочь, и, допу-
стим, помогает кому-то машину ремон-
тировать, не может бросить, а мы его 
ждем и возмущаемся: «Ну, где же этот 
Колюня!» Но после принятия монаше-
ства становится очень обязательным 
человеком. Хотя все равно часто многое 
успевал делать в последнюю минуту, 
например, в поезд заскочить перед 
самым отходом. Но всегда успевал сде-
лать очень многое.

На примере о. Нестора я убедился, 
что не случайно говорят, что в монаше-
стве не исчезает индивидуальность 
человека, но наиболее полно раскрыва-
ются все лучшие его качества. Доброта, 
любовь к людям, желание всем помочь, 
всем послужить с еще большей силой 
проявились в иеромонахе Несторе.

Хотелось бы привести несколько 
случаев из жизни о. Нестора, чтобы вы 
могли лучше представить его характер. 
Я говорил уже, что он всегда был очень 
добрый и светлый человек. Помню, 
еще до пострига, когда жил у меня в 
коммунальной квартире, там были две 
бабушки, которые друг друга не люби-
ли. Стоят у своих столиков мрачные, не 
смотрят одна на другую. Выходит на 
кухню Коля и радостно: «Здравствуйте, 
девушки!». Они сразу начинают улы-
баться.

Когда они с Виктором Салтыковым 
были на Кавказе, то пришлось как-то 
пройти много километров в горах, 
дорога была трудная, мокрый снег, 
лошадей вели в поводу, сделали при-
вал. Отец Нестор рассказывал: «Мы 
были с казаками, а они народ шумли-
вый, разговорчивый. Я устал от разго-
воров, захотелось уединиться, чтобы 
помолиться в тишине. Узнал, что выше 
в горах, в 7 км есть охотничий домик. 
Поднялся туда, сварил кашу, думаю, 
покушаю, спокойно помолюсь, сосредо-
точусь». Вдруг дверь открывается, вхо-
дит несколько вооруженных людей. 
Может быть, браконьеры. «Ты кто 
такой?» - спрашивают о. Нестора насто-
роженно, угрюмо. Но он им отвечает: 
«Вы что священника православного не 
видели? Не знаете, как под благослове-
ние подходить? А ну руки вот так сло-
жили, по одному подходи под благосло-
вение!». Они, оробев, подошли. Отец 
Нестор благословил и говорит: «Сади-
тесь кушать!». А они действительно 
священника никогда не видели. Сидят, 
беседуют. А о. Нестор после еды почув-
ствовал усталость, все же столько верст 
пройти в горах, спать захотелось. Спра-
шивает: «Спать хотите?» - «Нет батюш-
ка, так интересно, рассказывайте». 
Через некоторое время снова спраши-
вает – «Нет, нет батюшка, рассказывай-
те». Что делать? И тогда о. Нестор про-
должил размеренно, неторопливо, 
тихим голосом: «И вот, дорогие мои, 
Церковь учит нас…». Смотрю, говорит, 
через некоторое время у них головы на 
руки опустились, задремали. Ну, я их 
разложил по лавкам, кратко помолился 
и лег спать.

Вообще, о. Нестор был человеком 
находчивым. Однажды рассказывал, 
как ему срочно нужны были 300 рублей 
для храма. Думал, где взять? Поехал к 
архимандриту N., который в Иванов-
ской епархии восстанавливал мона-
стырь, и у него в то время было много 
жертвователей. «Но, думаю, сразу так 
300 рублей вряд ли даст». И заметив, 
что во дворе монастыря давно стоит 
поломанный старенький «москвич», 
стал просить у архимандрита пожертво-
вать машину для храма в Жарках. «Я его 
починю, отремонтирую и буду бабушек 
из Елнати на службу возить». Архиман-
дрит не соглашается: «Нет, о. Нестор. 
Машина мне самому пригодится». - 
«Ну, у тебя же давно стоит, а в Жарках 
она ой как нужна». - «Нет, о. Нестор». 
И, беседуя с архимандритом, о. Нестор 
постоянно возвращался к разговору о 
машине. А когда собрался прощаться, 
опять спросил: «Ну что, не отдашь 
«москвич?» - «Нет, не отдам!» - «Точно 
не отдашь?» - «Точно не отдам!» - «Ну 
тогда дай хоть 300 рублей!?» - «На тебе 
300 рублей, только отстань!»

Замечательная история произошла 
с нашим другом иеромонахом А. Когда-
то они вместе послушание проходили 
на одном из приходов. Но совершенно 
разные и внешне, и по характеру. Этот 
иеромонах довольно высокий, предста-
вительный, важный, похожий на архие-
рея. И, скажем так, с архиерейскими 
замашками. И благословлял всегда 
очень важно, со строгостью во взоре. Я 
ему как-то сказал: «Посмотри, как о. 
Нестор всегда внимательно, глядя в 
глаза человеку, неторопливо благослов-
ляет. А ты так важно…». Иеромонах А. 
ответил: «Ну и что? У него такая натура, 
а у меня такая - важная. Что я лицеме-
рить буду?» И вот этот иеромонах был в 
гостях в Жарках у о. Нестора. Должен 
был уезжать, но о. Нестор уговорил его 
задержаться, еще чайку попить, пообе-
щал, что быстро на моторке до Елнати 
довезет и посадит на автобус. Но, когда 
сели в лодку, оказалось, что мотор поло-
ман. Пока добрались, единственный 
автобус ушел. О. Нестор говорит, не вол-
нуйся, пойдем, тебя на машине отвезут. 
Приходим, а этот единственный в окру-
ге «москвич» полностью разобран! 
Отец А. возмущается: «Ну вот, у меня 
служба вечерняя, люди будут ждать! 
Вот так тебя слушать, «успеем, успеем» 
… Пока он возмущается, я тихонько 
спрашиваю о. Нестора: «Что думаешь 
делать?». Он отвечает: «Не знаю. 
Молиться». И говорит: «Пойди отца А. 
молочком напои, успокой как-нибудь». 
И ушел. Я говорю отцу А.: «Пойдем 
пока молочка попьем». Пьем молоко, а 
он все возмущается: «Нет, но ты пони-
маешь, он, чай, не мальчишка уже, а 
настоятель храма! Как можно так себя 
вести!». Отец А. продолжает ворчать, 
как вдруг к нам подъезжает шикарная 
белая иномарка, рядом с водителем о. 
Нестор. Я удивился, откуда в такой глу-
хомани водятся такие машины (тогда и 
в Москве они встречались не часто), а 
отец А. как ни в чем не бывало с нами 
простился, важно, по-архиерейски раз-
местился в машине, и они с водителем 
умчались. Спрашиваю о. Нестора: 
«Откуда это?» Он отвечает: «Час назад 
к одной прихожанке сын из Риги прие-
хал. Спросил: «Довезешь?» - «Конечно, 
батюшка!». Так вместо четырех часов 
тряски автобусом отца А. за два часа 
домчали в роскошном авто до самого 
храма.

Удивительный случай произошел 
перед рукоположением о. Нестора во 
священники. Стоял он в Шуе на авто-
бусной остановке. А надо сказать, вид у 
него был такой: волосы длинные, 
небольшая бородка, шляпа, пальто, в 
руках дипломат. Вполне церковно-
приходской. И вот из автобуса вывали-

ЗАЩИТНИК
ПАМЯТИ ИЕРОМОНАХА

(Окончание, начало в № № 24/2018 
и №1/2019)

Отец Нестор
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вается компания пьяных молодых 
ребят. Заметили его. «Ты что, поп?». О. 
Нестор стоит спокойно, они продолжа-
ют приставать: «Поп, наверное, а ну, 
покажи, крест есть?». И один пытается 
расстегнуть пальто, чтобы посмотреть, 
есть ли на груди крест. Отец Нестор рас-
сказывал: «Я его руку спокойно уби-
раю, а вот это, говорю, нельзя. Ну, они 
давай меня бить. А я их не трогаю, толь-
ко уклоняюсь, они сами разлетаются, 
пьяные же, промахиваются. И вдруг 
вспомнил, что дипломат остался на 
лавочке, а там у меня напрестольное 
Евангелие. Оглянулся посмотреть и в 
этот момент в глаз получил – упал. 
Тогда они стали ногами бить. Но тут 
народ подоспел, милицию позвали, их 
скрутили, увезли. Смеялся, рассказы-
вая об этом: «Представляешь, перед 
самым рукоположением мне фингал 
замазывали, чтобы было не видно. Ну, 
я знаю за что получил: в детстве и юно-
сти много дрался».

В милиции от о. Нестора стали тре-
бовать заявление. Перестройка. Гово-
рили: «В Шуе по приказу Ленина начи-
нались расстрелы священников. А мы 
сегодня покажем, как наказываем за 
нападение на священнослужителей». 
Но о. Нестор наотрез отказался писать 
заявление, как ни уговаривали: «Зачем 
я молодым парням буду жизнь пор-
тить!» И вот, когда о. Нестор уже слу-
жил в Жарках, мать привозит туда 
Андрея, парня, от которого он получил 
в глаз. «Проси прощения у батюшки!» 
Парень говорит: «Батюшка, прости-
те!». А отец Нестор: «Да я тебя уже про-
стил давно. Но хочешь загладить вину? 
Поживи немного при храме, нашим 
бабушкам дрова наколи на зиму». 
Андрей так и остался при храме в Жар-
ках. Отец Нестор возил его с Псково-
Печерский монастырь, к о. Иоанну Кре-
стьянкину. И, однажды, не помню, в 
каком году, Андрей решил уйти от о. 
Нестора. Была очень смешная ситуа-
ция. Юля, в которую Андрей был влю-
блен, поступила на регентские курсы 
при Троице-Сергиевой Лавре. Приеха-
ла в отпуск и первым делом пошла к 
батюшке. Андрей же, узнав, что Юля 
приехала, прибежал и ждал ее во дворе, 
думал, сейчас возьмет благословение и 
выйдет. А отец Нестор налил Юле 
молочка, усадил да стал расспрашивать 
о Лавре, о знакомых отцах, ему же инте-
ресно. Он и не видел, что Андрей ждет 
на улице. И когда они с Юлей вышли, 
Андрей говорит: «Все, о. Нестор, ухожу 
я от вас. Не могу больше терпеть вашей 
жестокости. Я тут полчаса стою, а вы 
Юлю пустыми разговорами задержива-
ете! Не стану больше терпеть такое 
самодурство! Ухожу». Отец Нестор: 
«Андрей, что ты, остынь, подумай хоро-
шо, не уходи!» Но Андрей уехал. И в 
первую же ночь после отъезда из Жар-
ков снится ему о. Иоанн Крестьянкин и 
говорит: «Вернись к о. Нестору!» Но 
Андрей не вернулся тогда, нес послуша-
ние на разных приходах, у других батю-
шек. И как-то сказал нам с Сережей: 
«Тогда-то я понял, какие бывают на 
самом деле суровые и строгие настояте-
ли. И какой добрый о. Нестор».

Андрей давно священник, Юля 
матушка. Вот такая жарковская исто-
рия.  

Жизнь в Жарках никогда не была 
скучной. Из окна дома о. Нестора 
открывался удивительной красоты вид 
на реку Пажик, на величественный лес 
за рекой. «Вот мой телевизор, - говорил 
он, показывая на это окно, - в него 
никогда не устаешь смотреть».

Отца Нестора местные жители 
очень любили. Особенно бабушки Катя, 
Шура и Нюра. Жил в Жарках и дед 
Веня – большой любитель выпить, но 
при этом человек очень добрый и про-
стой. Помню, он как-то пришел к о. 

Нестору с предложением продать дрова 
для храма. Договорились. Дед Веня 
говорит: «Тогда налей мне ради такого 
дела стаканчик». Отец Нестор налил 
ему вина и спрашивает: «А когда тебе 
нужны деньги?» Дед Веня выпил ста-
канчик и смеется: «Отец Нестор, ты 
мне деньги уже за эти дрова два месяца 
назад заплатил! Ты просто забыл, а я 
под это дело задумал опохмелиться».

После смерти о. Нестора все они, 
жарковские старожилы, ушли один за 
другим в мир иной.

В то время приехала из Риги и посе-
лилась в Жарках Вера с двумя 
сыновьями-подростками, близнецами 
Мишей и Даней. Отец Нестор жаловал-
ся, улыбаясь: «Знаешь, им уже за про-
винности безполезно 50 поклонов 
давать. Это для них уже как семечки! 
Меньше 100 поклонов нельзя давать».

На лето в Жарки приезжали 
несколько семей с детьми. Помню, мы с 
Сережей стоим в храме, забегают маль-
чишки и давай класть поклоны перед 
Казанской. Да так быстро. Отец Нестор 
благословил. Спрашиваю: «Вы хоть 
молиться при этом успеваете?» - 
«Конечно!».

Дети очень любили о. Нестора. Есть 
фотография: в храме одни дети и о. 
Нестор у Казанской совершает молебен 
перед началом учебы. Мы, глядя на эту 
фотографию, подтрунивали над о. 
Нестором: «Каков поп, таков и при-
ход». Он улыбался.

Отец Нестор был прекрасный 
наездник. Помню, когда на Загорульку 
(так о. Нестор назвал коня) первый раз 
надели седло, я попробовал его объез-
дить. Но этот злодей стал носиться и все 
стремился проскочить через конюшню, 
чтобы меня сбросить, ударив головой о 
низкую дверь. У него ничего не получи-
лось, но и у меня не получилось его объ-
ездить. Тогда отец Нестор сел на Заго-
рульку, умчался в поля, а когда вернул-
ся, Загорулька был как шелковый. 
Интересно, что зимой едешь на санях, 
Загорулька медленно трусит, и чтобы 
его перевести в карьер, безполезно 
погонять вожжами или хворостиной 
хлестать. Не ускорится. Но если в санях 
сидел о. Нестор, то стоило ему строго 
прикрикнуть: «Загорулька!» - конь 
сразу переходил в галоп. Правда, если 
мы без о. Нестора, подражая его голосу, 
пытались также прикрикнуть: «Заго-
рулька!», тот вроде и побежит, но вдруг, 
будто опомнится, обернется, увидит, 
что о. Нестора в санях нет, и всем своим 
видом покажет: «А, это, оказывается, 
ты, а не о. Нестор! Стану я тебя слу-
шать!» - и снова еле трусит.

Отец Нестор прекрасно водил 
моторку, на скорости проходя в проле-
ты моста над рекой Елнатью. Он пре-
красно умел стрелять. В молодости как-
то они с Сережей пристреливали бер-
данку. Поставили огарок свечи на банку 
из-под кильки. Сережа за 25 шагов 
выбил банку. А о. Нестор погасил 
выстрелом свечу.

После поездки на Кавказ он по 
просьбе одного полковника, с которым 
встречался в Абхазии, крестил на дому 
дочь и жену этого офицера, и мне дове-
лось ему помогать. Самого полковника 
дома не было, но его жена сказала мне: 
«Муж говорил, что батюшка очень сме-
лый, ничего не боится! Совсем рядом 
ожесточенная перестрелка, пули могут 
задеть, а он спокойно идет, разговари-
вает».

Если бы о. Нестор остался жив, то 
во время Чеченской войны обязательно 
был бы в войсках. Из него бы вышел 
образцовый военный священник. Отец 
Нестор очень любил Россию, у него 
были все книги митрополита Иоанна 
(Снычева), Санкт-Петербургского и 
Ладожского. Все мы тогда переживали, 
понимая, что происходит со страной. 

Но о. Нестор никогда не унывал, гово-
рил, что Господь не оставит Русскую 
землю. Очень почитал Царственных 
Мучеников.

Сережа очень много может расска-
зать об о. Несторе и жизни в Жарках. Я 
ведь приезжал туда всего на несколько 
дней, радио «Радонеж» только начина-
ло вещать, очень много было работы. А 
Сережа жил месяцами, расписывал 
храм - и его присутствие было для о. 
Нестора серьезной поддержкой.

Однажды приезжает о. Нестор ко 
мне в Москву немного грустный. Вроде 
бы никакого дела у него было. Побыл 
два дня и уехал. А Сережа в это время 
был в Жарках и потом рассказал мне, 
что произошло. У о. Нестора была кана-
рейка, которую звали Лимон, и кот, 
которого звали Пельмень. И как-то 
канарейка сумела вылететь из клетки, и 
кот ее слопал. Пельмень съел Лимона. 
Отец Нестор очень расстроился. Сере-
жа его еле успокоил. Сидят, тут заходит 
Мишка, посмотрел в пустую клетку и 
говорит: «Надо же, даже перышек не 
оставил!» Сережа рассказывал, что, 
услышав это, о. Нестор вскочил и: «Все. 
Еду в Москву».

Однажды в левом приделе мы с 
Сережей сидели на металлических 
лесах, я ему немного помогал. Отец 
Нестор благословил работать во время 
службы, все равно мы в храме и можем 
молиться. На елеопомазании о. Нестор 
включает паникадило. А при включен-
ном паникадиле ток почему-то проби-
вал на металлическую лестницу. Отец 
Нестор говорит: «Витя, Сережа, слезай-
те на елеопомазание». Сережа просит: 
«О. Нестор, выключи, пока мы слезем, 
паникадило. А то нас током шарахнет». 
Отец Нестор на несколько мгновений 
задумался и говорит: «Слезайте, не 
шарахнет». Ну ладно, слезли, не шарах-
нуло. Отец Нестор в этот вечер выходит 
на отпуст и вдруг неожиданно обраща-
ется к Мишке: «Ну что, понял, как до 
окончания службы из храма уходить?». 
Мальчишка смущенно отвечает: 
«Понял, батюшка». Оказывается, он 
после елеопомазания решил уйти 
домой. Идти было минут двадцать, 
мороз градусов 15-20, т.е. вполне нор-
мальный. Но Мишка говорил, что 
вышел из церковного двора, не успел 
два-три дома пройти, чувствует, уши от 
мороза в трубочку сворачиваются – 
бегом назад в храм.

Меня не было в Жарках, когда в 
первый год служения о. Нестора летом 
на чердаке храма вспыхнул пожар. 
Начали тушить. Сережа стоял у огня, 
ему передавали ведра с водой, но огонь 
быстро разгорался. Отец Нестор в это 
время встал на молитву у Казанской 
иконы. Сережа говорит, что успел 
вылить всего два ведра, потому как был 
босиком и, вскочив на горячее стропи-
ло, обжег ноги и упал. Несколько ведер 
воды, по его словам, не могли погасить 
этот пожар. Но вдруг огонь стал гаснуть 
и постепенно погас совсем. 

Мы с Сережей удивлялись, замечая, 
как буквально с каждым месяцем на 
наших глазах наш младший товарищ о. 
Нестор становился опытным духовни-
ком. Он часто давал нам очень мудрые 
и глубокие советы. Ведь Коля был млад-
ше нас, и раньше мы ему разные советы 
давали. Я даже в шутку ему давал ино-
гда «вразумительные шалобаны». 
После пострига он приезжает и смеет-
ся: «Ну что, Витя, теперь только помы-
сел появится дать шалобан монаху – 
сразу клади десять поклонов!»

Отца Нестора нам очень не хватает. 
Иногда думаешь, был бы он сегодня 
жив, как было бы хорошо. Хотя и пони-
маем, что он в Царствии Небесном.

Вскоре после смерти о. Нестора мы 
были с Евгением Никифоровым у вла-
дыки Арсения. Он знал о. Нестора, за 

спасения икон Святейший Патриарх 
Алексий II наградил иеромонаха Несто-
ра золотым наперсным крестом, и, 
кажется, именно владыка Арсений вру-
чал ему эту награду. Владыка спросил, 
где находится омоченный кровью под-
рясник о. Нестора, в котором он был 
убит. Я ответил, что архиепископ 
Амвросий благословил его положить 
под престол храма. Владыка Арсений 
покачал с сомнением головой. Я внутри 
напрягся, подумал, скажет, что ранова-
то, он ведь не объявлен мучеником. Но 
владыка говорит: «Под престол хорошо 
положить. Но ведь кровь мученика - 
великая святыня. Она должна хранить-
ся в ковчежце в епархии». И сказал, что 
надо собирать свидетельства об о. 
Несторе.

Как местночтимого святого иеромо-
наха Нестора прославили в Платине по 
благословению игумена Германа, 
собрата иеромонаха Серафима Роуза. 
Отец Герман посвятил номер журнала 
«Русского паломника» (издает братство 
прп. Германа Аляскинского) Оптин-
ским Новомученикам иеромонаху 
Василию, инокам Ферапонту и Трофи-
му и иеромонаху Нестору. – немного 
несвязно и несогласовано.

Как-то удивительно знать, что твой 
друг, человек, которого ты хорошо знал 
- святой, удостоился пострадать за Хри-
ста и обрести мученический венец. 
Понимаешь, что не случайно говорят, 
что святые не безгрешные, а во всем 
подобные нам люди. Но отличаются 
только горячей любовью ко Господу и 
решимостью. Решимостью следовать за 
Христом. Помню, после того, как о. 
Нестора рукоположили во диакона, мы 
приехали к Виталию Дмитриевичу 
Линицкому. И он сказал: «Коля стал на 
прямой путь служения Богу». И так оно 
и есть. Сережа много храмов расписал, 
привел к Церкви и воспитал многих 
художников-иконописцев, которые 
сегодня сами самостоятельно расписы-
вают храмы. Я на радио «Радонеж» все 
эти 27 лет подвизаюсь. Но мы многое в 
жизни все же делаем ради себя, своих 
семей, надо признать, что часто и често-
любие, и гордыня присутствуют в 
наших делах и поступках. А наш млад-
ший друг Коля, как пришел к Богу, с 
этого момента двинулся прямым путем, 
не оглядываясь, всего себя, свою душу, 
все силы отдавая на служение Богу и 
Церкви. Этим он от нас отличается.

Последний раз я видел о. Нестора 
перед самой его смертью. Он неожи-
данно рано утром позвонил, сказал, что 
в Москве, приехал на один день. Обыч-
но, когда он так приезжал, я старался 
оставить все свои дела и провести этот 
день вместе с ним. Мы в этот день езди-
ли по разным делам, а затем заехали на 
Пятницкую, в радиокомитет. Отец 
Нестор, помню, сказал мне, как он был 
неприятно поражен, когда утром услы-
шал на улице, как впереди идущие 
школьники 10-11 лет, мальчишки и дев-
чонки, разговаривают между собой 
матом. Его это очень расстроило. 
Почему-то в этот раз на радио о. Нестор 
захотел угостить нас шампанским. Я 
удивился, но он сказал, что ему хочется 
нас повеселить немного. На радио мы 
сидели вместе с Евгением Никифоро-
вым, были Бульчуки Николай и Ната-
ша, не помню, кто еще был из сотруд-
ников радиостанции. Отец Нестор рас-
сказывал много интересных веселых 
историй, шутил. А надо сказать, что он 
был прекрасным рассказчиком, с юмо-
ром, и шутки в его рассказах были всег-
да очень добрые, никогда никого не 
обижали, без тени осуждения. Мы все 
запомнили очень светлое настроение 
этой встречи. После этого успели заско-

СВЯТЫХ ИКОН
НЕСТОРА (САВЧУКА)

(Окончание на стр. 16)
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Когда-то давно, во время 
изучения позднего Средне-
вековья на истфаке, пораз-

ил один пример перемены отно-
шения к смерти у развращавше-
гося гуманистического западного 
христианского общества. На 
вопрос, что бы они стали делать, 
если бы узнали, что сию минуту 
приближается Конец света, они 
ответили, что продолжили бы 
точно так же играть в мяч, как и 
до получения этого сообщения...

Но не таково ли и наше общество 
сегодня? Не в подобном ли оно состоя-
нии? Громы и молнии мировых тре-
вожных событий все ближе и громче, 
но меняют свою жизнь на более духов-
ную лишь единицы. Отвечают себе, что 
так же было и в начале ХХ века, и при 
святителе Филарете (Дроздове), и всег-
да так было, и ничего, мол, не поделать.

Дезориентация, потерянность, раз-
общенность, безволие... А порой боязнь 
потерять достигнутый уровень достат-
ка, положение в обществе из-за каких-
то «резких движений». Незримые узы 
и путы сковали нас.

В десятилетия после эпохи безбо-
жия многие из нас узнали Господа в 
Его Славе и полюбили Его, но почему-
то у нас нет сил свидетельствовать об 
этом своим братьям и друзьям. Нас 
этому мало учат, на это почти не 
направляют нашу волю... И у нас самих 
мало сил и воли бороться за торжество 
Истины, мудро и организованно (а не 
провокационно) противостоять экуме-
нической лжи. Лжи, рожденной для 
построения антихристианского мира.

Мы вроде бы уже осознаём угрозу 
цифрового рабства, а угрозу духовного 
рабства, которое прокрадывается неви-
димыми путями, пропускаем. Мы 
верим в Бога, Троицу Святую. Мы 
знаем Истину, и Она делает нас свобод-
ными, но почему-то Отечество наше и 
народ все сильнее и сильнее падают в 
безволие.

Наши предки одерживали великие 
победы благодаря решимости отдать 
все, что у них есть, и даже жизнь свою.

Русских людей из русских дружин, 
вышедших на Куликово поле, воспиты-
вали, их волю ковали. Византийский 
патриарх исихаст Филофей Коккин 
занимался духовным окормлением 
князей, он молился о Руси и возлагал 
на нее свои надежды, переписывался с 
Преподобным Сергием Радонежским. 
Святого благоверного князя Димитрия 
Донского растил и воспитывал святи-
тель Алексий Московский. А со сторо-
ны Литвы помогал русским в период 
решающего сражения с Мамаем дру-
гой будущий святитель - Киприан. Пре-
подобный Сергий Радонежский вдох-
новил дружины, послав своих иноков и 
бывших воинов-бояр Пересвета и 
Ослябю на Куликово поле. А Москов-
ский князь Иван Калита своей мудрой 
политикой дал вырасти на русской 
земле нескольким поколениям людей, 
не видевшим татарского разорения и 
не имевшим перед ними страха, уна-
следованного с детства. Потомки этих 
людей и вступили в сражение на поле 
Куликовом.

Обществом занимались, русский и 
православный дух взращивали. О спа-
сении России молился русский народ, 
его князья и духовники.

Делаем ли мы все это сегодня? Ведь 
мы уже прекрасно знаем, что суть 
мировой истории сводится к духовной 
борьбе добра и зла, истины и лжи. 
Порой кажется, что враг наш силен, а 
мы безнадежно слабы. Но слабы мы 
только без Бога. Враг наш силен лишь 
потому, что мы без Бога.

Нужно помнить, что имена наших 
святых, к которым мы взываем, внуша-
ют страх врагу, обезоруживают его. В 
этом спрятана «смерть кощеева». 
Враги сколь угодно много могут сме-
яться над народными призывами к 
молитве и покаянию (и не только 
откровенные враги, но и лукавые и 
неискренние люди - как будто соотече-
ственники и как будто принадлежащие 
Церкви). Но то, что в реальности враг 
боится духовного трезвения нашего - 
видно по одному тому, сколько средств 
и сил брошено на развращение народа, 
для того чтобы усыпить его пьяным 
сном греховного дурмана, льющегося 
со всех медийных площадок и тени-
стых сетей социальных. Столько 
средств и сил не тратилось бы на раз-
врат, если бы наша духовная трезвость 
и наши молитвы ничего не значили в 
мировой битве сил добра и зла.

Но источник нашей силы в едине-
нии народном и Церковном. Именно 
это много раз спасало Россию. Потому 
столько сил и средств бросается на уни-
чтожение Православия на Украине и 
отделения церковного сознания Мало-
россии от общего духовного русского 
наследия. Какой огромный объем 
средств и политических усилий затра-
чен и задействован в поддержку псевдо-
православного патриарха Варфоломея!

Наследники строителей Вавилон-
ской башни и оккультисты знают лучше 
нас, от чего зависят материальные 
победы - от духовных побед и пораже-
ний. Не просто так подъем дела оккуль-
тистки и теософини Е.Блаватской 
начался в середине XIX века именно в 
США - там за ней пошли тысячи людей, 
там пользовались большим успехом ее 

оккультные книги, там она создала пер-
вое свое «общество». Там ее деятель-
ность соответствовала духовным иска-
ниям предков людей, которые ныне 
угрожают всему миру и России.

Наше общество, легкомысленно, 
как ветхозаветный Самсон из-за своих 
страстей плененный филистимлянами. 
Нашему обществу нужно покаяться и 
сокрушить источник болезни и слабо-
сти общероссийской в своей душе - 
грех. И обратиться к Богу, примирить-
ся через церковные таинства с Ним. 
Тогда Всемогущий Господь даст силу и 
нашему материальному оружию, кото-
рое устрашит вероломного и лукавого 
врага. Господь просветит умы наши и 
укрепит волю, дарует спасение. Ибо 
Господу нужна духовная Россия, 
выполняющая Его волю, а не загнив-
шая в своих страстях и лишь грехами 
коптящая небо.

Память о великих духовных и воен-
ных победах - основа самосознания 
русской нации. В нынешних условиях, 
когда будущность России вновь зави-
сит от духовного пробуждения, можно 
вспомнить и перечитать духовные ста-
ринные тексты, вдохновлявшие наш 
народ и наших правителей на победы.

Вспомним прекрасные духовные 
поучения епископа монгольского пери-
ода Серапиона Владимирского (постри-
женика киевских пещер), призываю-
щие отрешиться народ русский от 
греха! Или «Плач о пленении и конеч-
ном разорении Московского государ-
ства» в Смутное время, где описывает-
ся, как и по каким мотивам соверша-
лись предательства в русской земле, 
поставившие ее на край погибели.

Но остановимся подробнее на зна-
менитом письменном памятнике XV 
века - «Послании на Угру» Ростовского 
архиепископа Вассиана Великому 
князю Иоанну III. Много поучительно-
го, духовного и актуального для нашего 
времени мы найдем в этом послании 
современному народу русскому из XV 
века.

В 1480 году, в период, когда Вели-
кому князю Иоанну III предстояло дать 
решающее сражение ордынскому хану 
Ахмату и покончить с ордынским под-
чинением Руси, его советники стали 
рекомендовать уклониться от битвы. 
Иоанн уже отправил жену свою - визан-
тийскую царевну Софью Палеолог - 
подальше от Москвы в Белозерье. 
Из-за нерешительности князя Москве 
грозило разорение. Москвичи обрати-
лись с упреком к Иоанну, напомнив, 
что тот получал от них подати, но, не 
выплатив дань Ахмату, подвергает сей-
час их угрозе своим отступлением.

Духовник великого князя архиепи-
скоп Ростовский Вассиан от себя лично, 
от Московского митрополита и всего 
духовенства написал Иоанну III духов-
ное послание на Угру, призывающее 
смело и твердо вступить в бой и уда-
лить лукавых советников. «А что сове-
туют тебе эти обманщики лжеимени-
тые, мнящие себя христианами? Одно 
лишь - побросать щиты и, нимало не 
сопротивляясь этим окаянным сыро-
ядцам, предав христианство и отече-
ство, изгнанниками скитаться по дру-
гим странам... И куда ты надеешься 

убежать и где воцариться, погубив вру-
ченное тебе Богом стадо?»

Архиепископ Вассиан напоминает, 
что никаких малодушных помыслов не 
было у предка Иоаннова - героя Кули-
ковской битвы великого князя Дими-
трия Донского, но, напротив, подвиг 
его был подобен подвигу мученическо-
му и пастырскому - во имя Христа и Его 
овец.

О мученическом подвиге князя 
Димитрия пишет архиепископ Васси-
ан: «И видел милосердный человеко-
любивый Бог твердое его намерение, 
что хочет он не только до крови, но и до 
смерти страдать за веру и за Святые 
Церкви, за врученное ему Богом сло-
весное стадо Христовых овец, как 
истинный пастырь, уподобиться древ-
ним мученикам... Он не усомнился, не 
убоялся татарского множества, не обра-
тился вспять, не сказал в сердце своем: 
«У меня жена, и дети, и богатство мно-
гое; если и возьмут мою землю, посе-
люсь где-нибудь в другом месте». Но 
без сомнения устремился он на подвиг 
и вперед выехал, лицом к лицу встре-
тил окаянного разумного волка Мамая, 
чтобы вырвать из его пасти словесное 
стадо Христовых овец. Поэтому, за его 
отвагу, всемилостивый Бог не замед-
лил, не задержался, не вспомнил его 
прежних грехов, но быстро послал ему 
Свою помощь - ангелов и святых муче-
ников, помогать ему против его вра-
гов...».

Слова и наставления архиепископа 
Вассиана актуальны и для всех нас, для 
нашего покаяния и укрепления. Архи-
пастырь призывает князя и нас к 
искреннему покаянию, покаянию бла-
горазумного разбойника, «ибо он 
истинно, всем сердцем познал свое 
согрешение и к Творцу возопил: 
«Помяни меня, Господи, когда прии-
деши во Царствие Твое!» А милости-
вый и щедрый Господь не только 
согрешения ему простил, но и сделал 
его наследником рая. Такому покая-
нию подражай, ибо истинное покая-
ние - отречься от греха». «Если мы так 
покаемся, то так же помилует нас 
милосердный Господь, и не только 
освободит и избавит нас, как некогда 
израильтян от лютого и гордого фара-
она, - нас, Нового Израиля, христиан-
ских людей от этого нового фараона 
хана Ахмата, ... но и нам их порабо-
тит», - пишет архиепископ.

Духовник великого князя приводит 
многочисленные и красноречивые при-
меры из истории Ветхого Израиля о 
том, как обращение и покаяние евреев 
к Богу не только избавляло их от раб-
ства, но и ставило в подчинение им 
народы, восстававшие на них. «Так же 
некогда согрешали израильтяне перед 
Богом, и отдал их Бог в рабство инопле-
менникам; когда же каялись они, тогда 
ставил им Бог от племени их правите-
лей и избавлял их от рабства инопле-
менников, и были иноплеменники у 
них в рабстве. Также, когда были изра-
ильтяне в рабстве в Египте, избавил их 
Господь от египетского рабства через 
Моисея, раба Своего. Потом даровал им 
Господь Иисуса Навина, который при-
вел их в землю обетованную, захватил 
двадцать девять царств и вселился туда. 

ПОСЛАНИЕ РУССКИМ 
ЛЮДЯМ ИЗ XV ВЕКА 
К ВСЕНАРОДНОМУ МОЛЕБНУ «О РОССИИ И РУССКОМ НАРОДЕ, О ЦЕРКВИ ПРАВОСЛАВНОЙ»

Святитель Вассиан (Рыло), 
архиепископ Ростовский
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В годы Гражданской войны 
из России в Японию были 
вывезены тонны золота. 

Лидеры Белого движения, добро-
вольно передав слитки в япон-
ские банки, не смогли добиться 
их возврата, а советское прави-
тельство предпринимало очень 
вялые попытки. Возможно ли всё 
ещё вернуть российское золото, и 
в подвалах каких банков оно 
спрятано?

На этот счёт бытуют два мнения. 
Одна группа исследователей, в частно-
сти В. Сироткин и М. Масарский, пола-
гают, что Япония не выполнила до 
конца свои обязательства по поставкам 
вооружений перед русскими генерала-
ми. Другие, как О. Будницкий, увере-
ны, что Страна Восходящего Солнца 
полностью рассчиталась по «золотым» 
долгам Гражданской войны. Даже если 
и не расплатилась, то японские постав-
ки оружия превышают стоимость полу-
ченного Японией русского золота.

ДВА ПОДХОДА

Приверженцы концепции «вино-
вности» Японии ссылаются на сопо-
ставление вывезенных в эту страну из 
России с 1914 по 1922 год золотых и 
серебряных монет для оплаты с их 
помощью военных заказов. Статистика 
Минфина Японии показала, что в 
отсутствие японского экспорта в Рос-
сию в 1914-1920 годах из нашей страны 
в Токио ушло золота и серебра на сумму 
в 145 млрд. иен.

Сторонники обратной теории ссы-
лаются на то, что атаман Семёнов до 
1925 года пытался вернуть обратно 
золото, переведённое в Японию агенту 
М.П. Подтягину. Подтягин эти сред-
ства не присвоил себе, а израсходовал 
на нужды российского посольства и 
российских беженцев. Одним словом, 
средства не были растрачены впустую.

Несмотря на разное отношение к 
безвозвратно ушедшим на японские 
острова российским богатствам, про 
них никогда не забывали, и предпри-
нимались попытки их вернуть. Атаман 
Семёнов целых семь лет, с 1922 по 1929 
год, вёл судебную тяжбу с японскими 
властями. В своих исках Семёнов 
утверждал, что Подтягин не выполнил 
обязательства по вооружениям для 
армии Колчака на сумму 6,4 млн. иен и 
армии Семёнова — на сумму 1,4 млн. 
иен, а полученные от них деньги пере-
вёл в «Йокогама спеши банк» и «Чосен 
Банк». В итоге по «внесудебному ком-
промиссу» представителю Подтягина 
выдали лишь 1,4 млн. иен, которые 
были поделены между ним, его адвока-
том и Семёновым.

В 1932-1941 годах начальник тыла в 
армиях Колчака и Семёнова дважды 
пытался вернуть переданные японцам 
деньги. Японский суд, хотя и подтвер-
дил наличие золота в «Йокогама спеши 
банке», но драгоценности возвращать 
не стал. Такая судьба ожидала и «кал-
мыковское золото». Всем претенден-
там отказывали передавать золото на 
том основании, что они больше не 
представляют Российское государство.

Проигравшим во всех этих процес-
сах оказалось не участвовавшее в них 
Советское государство. Единственным 
положительным моментом стало то, 
что все инстанции судов Японии при-
знали факт наличия русского золота в 
японских банках и его принадлежность 
не частным лицам, а Российскому госу-
дарству.

ВЯЛЫЕ ПОПЫТКИ СССР

После окончания Второй мировой 
войны СССР начал предпринимать 
вялые попытки возврата золота. Одним 
из них стало жалобное письмо наркома 

по иностранным делам М.М. Литвино-
ва в «Йокогама спеши банк».

«Наша установка в этом деле — не 
ввязываться в дипломатическую дис-
куссию по этому вопросу, чтобы тем 
самым не оказаться перед лицом общей 
дискуссии в расчётах между … государ-
ствами. Цель письма — не оставить не 
отмеченным открытое расхищение 
депозита, принадлежащего СССР, во 
избежание возможного в будущем ука-
зания, что со стороны СССР не были 
опротестованы подобные действия 
банка», — говорилось в записке.

На запрос от 1955 года Токио зая-
вил, что российского золота у него 
никогда не было.

Лишь в 2004 году, когда японским 
властям представили все архивы, они 
вдруг признались в наличии золота. 
Японский МИД сообщил о том, что 
получил от белогвардейцев 55 ящиков.

Но признать — не значит отдать. 
Отвечая на запрос газеты «АиФ», МИД 
Японии подтвердил, что генералы 
Петров и Розанов действительно пере-
правили в Страну Восходящего Солнца 
тонны золотого запаса Российской 
империи. Но «наша (японская) офи-
циальная позиция такова: мы ничего 
не должны возвращать». Якобы часть 
золота взыскали за поставки танков и 
аэропланов, хотя на допросах и Кол-
чак, и Семёнов отрицали факт этих 
поставок.

Говоря об истории попыток возвра-
та, нужно отметить, что СССР никогда 
не вёл переговоров по возврату золота, 
потому что не хотел ввязываться в цар-
ские долги зарубежным правитель-
ствам.

ПОВОРОТНЫЙ МОМЕНТ: ВИЗИТ ГОРБАЧЁВА 
В ПАРИЖ

Поворотным моментом оказался 
визит Горбачёва в Париж в 1990 году. 
Тогда СССР объявил себя правопреем-
ником Российской империи и взял 
ответственность за царские долги, в 
том числе перед Францией. Обещание 
Горбачёва было сохранено и после раз-
вала СССР. Борис Ельцин в 1992 году 
подтвердил выплату Франции «старых 
долгов». Она завершилась в 2000 году 
передачей в общей сумме 400 млн. 
долларов.

Взваливание на плечи современ-
ной России долгов империи вывело 
вопрос о золоте на новый уровень. Рос-
сийское золото после падения империи 
в 1917 году оказалось в руках незакон-
ных правителей, не имевших на то 
прав и полномочий, и после создания 
СССР должно было быть передано ему. 
Но так как Советского Союза больше 
нет, а Российская Федерация — его пра-
вопреемница, золото нужно вернуть 
последней.

Тема русского золота в Японии 
активизировалась в начале нулевых. 
На пресс-конференции профессора 
Дипломатической академии МИД Рос-

сии В. Сироткина был сделан пресс-
релиз, который оценивает находящее-
ся ныне в Японии царское и «колча-
ковское» золото на сумму в 80 млрд. 
долларов. Проблема обсуждалась и в 
стенах Думы. Владимир Путин в 2000-
х предлагал создать специальный экс-
пертный совет.

ШАНСЫ ПОЛУЧИТЬ ЗОЛОТО ОБРАТНО

Согласно мнению зарубежных экс-
пертов, таких как, например, юркон-
сультант Токийской биржи А. Кингсли, 
у России есть все шансы получить слит-
ки обратно, если она подаст иск в Гааг-
ский суд, так как Япония факт получе-
ния золота признала.

Прецеденты возврата существуют. 
Британия и Швеция спустя 50 лет вер-
нули Литве и Эстонии вывезенный в 
1940 году их золотой запас. Израиль 
получил слитки нацистского золота из 
швейцарских банков в виде компенса-
ции за конфискованное гитлеровцами 
у европейских евреев имущества. Индо-
незия заставила Японию компенсиро-
вать стоимость вывезенного японцами 
золота.

Наиболее реально возвращение 
золота, передача которого документаль-
но подтверждена. В первую очередь 
«колчаковского». Соглашения между 
Омским (колчаковским) правитель-
ством и японским синдикатом банков 
от 6 и 17 октября 1919 года имеют меж-
правительственный статус. В восьмой 
статье обоих договоров говорится, что 
Государственный банк России остаётся 
распорядителем золотого депозита и 
после выполнения обязательств, изло-
женных в данном соглашении, по пер-
вому требованию может возвратить его 
из Осаки во Владивосток, уплатив 6% 
издержек за его обратный трансфер.

В других случаях, как с золотом 
Подтягина и Калмыкова, ситуацию 
отягощает отсутствие копий расписок 
или их оригинала. Такая же проблема 
постигла и генерала Петрова, который 
проиграл дело о возврате из-за отсут-
ствия оригинала расписки полковника 
Рокуро Идзомэ, принимавшего золото. 
Хотя в 2014 году оригинал нашёлся и 
был передан в Архив МИД России, о 
нём почему-то забыли.

Что касается конфискованного 
царского вклада, а это более 60 тонн 
золота, то из-за отказа большевиков 
разбираться с царскими долгами они, 
по сути, были «подарены» японцам.

Насколько активно идёт борьба за 
возврат царского золота современной 
России, и ведут ли администрация пре-
зидента, правительство и МИД перего-
воры на сей счёт с японской стороной, 
ещё предстоит выяснить. Тем не менее, 
предположительно, русское золото всё 
ещё хранится в подвалах Центрального 
банка Японии, «Токио-Мицубиси 
Банка» и Банка Иокогамы.

Камран Гасанов 
Царьград

МОЖНО ЛИ ВЕРНУТЬ 
ЦАРСКОЕ ЗОЛОТО ИЗ ЯПОНИИ?

А после этого согрешили сыны Израи-
ля перед Господом Богом, и Господь 
Бог предал их в руки врагов их. И снова 
покаялись они, и поставил им Господь 
Бог Иуду из рода их, и он разбил хана-
неян и ферезеев и захватил царя их 
Адонивезека... И снова, когда согреша-
ли сыны Израиля перед Богом, тогда 
предавал Он их в руки врагов их, и 
были они в рабстве у них. А когда кая-
лись, тогда ставил им правителя из их 
рода - я имею в виду Гофониила, и 
Аода, и Девору с Вараком, и Гедеона, 
погубившего тремястами воинов много 
тысяч мадиамлян, и кончая Самсоном, 
который убил ослиной челюстью тыся-
чу человек. И многих других правите-
лей ставил им Бог, и избавлял их от 
рабства у иноплеменников, и были у 
них в рабстве иноплеменники».

Так писал архиепископ Ростовский 
Вассиан на реку Угру князю Иоанну III, 
проводя во всём своём послании мысль, 
что битва за Россию - есть битва за Хри-
стову Церковь и Его пасомых овец. И 
что Господь не оставляет и князя, и 
воинство в этих битвах, и всех моля-
щихся, если они исполнены решимо-
сти христовых мучеников - принести за 
Церковь и овец Ее душу свою.

«Отложи весь страх, будь силен 
помощью Господа, его властью и 
силой, ведь «один разгонит тысячу, а 
двое - тьму», по пророческому слову. 
Их боги - совсем не то, что наш Бог. 
Господь сказал: «Где боги их, на кото-
рых они надеялись? Близок день их 
погибели». И еще Он сказал: «Лук 
сильных ослабел, а немощные препоя-
сались силою»; «Господь живит и 
мертвит»; «Он даст крепость князьям 
нашим и вознесет рог помазанника 
Своего». И еще: «Близок Господь к 
призывающим Его, всем призываю-
щим Его воистину» и «Не на силу коня 
смотрит Он, не к быстроте ног челове-
ческих благоволит, благоволит 
Господь к боящимся Его и уповающим 
на милость Его»».

«Итак, от чистой веры молитвою к 
Богу день и ночь, в молитвах и мольбах, 
литиями и соборами святительскими, 
божественными возношениями наши-
ми необходимое и подобающее помино-
вение... совершим за литургией, чтобы 
покорены были враги ваши под ноги 
ваши, чтобы одолели вы их в сражени-
ях. Да рассыплются поганые страны, 
рвущиеся в бой, ослепляемые Божией 
молнией, и пусть они, как псы голод-
ные, языками своими землю лижут, и 
ангел Господень погоняет их...».

Молитвы и крепкие духовные слова 
архипастыря Вассиана, радевшего не 
только о спасении души князя Иоанна 
III, но и о всех христианах земли Рус-
ской, возымели свое действие. Как мы 
знаем, знаменитое стояние на Угре 
завершилось тем, что оба войска - рус-
ское и ордынское - разошлись. Войско 
хана Ахмата чудесно бежало, никем не 
гонимое. Этим завершилось ордынское 
иго над русским народом.

Эту победу русские люди отнесли к 
заступничеству Пресвятой Богороди-
цы Владимирской, и с тех пор 6 июля 
(н.ст.) празднуется ее память в честь 
избавления Руси от нашествия хана 
Ахмата.

Так будем же и мы духовными 
наследниками той благодати и радо-
сти о Духе Святом, которая обильно 
изливалась на наших предков, любив-
ших Бога! Через покаяние и молитвы 
сделаемся ее достойны, и Господь по 
молитвам праведников и святых поми-
лует и спасет Отечество наше и право-
славный народ русский!

Владислава Николаевна Романова, 
Центр церковно-государственных 

отношений «Берег Рус»
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Мы с благодарностью помним, 
что к этому приложили руку 
великие греки Патриарх 

Иеремия Второй и святой епископ 
Суздальский Арсений Эласонский.

5 февраля - день установления Москов-
ского Патриаршества Великой, Малой и 
Белой России в 1589 году. Его установил, в 
согласии с Антиохийским, Иерусалимским 
и Александрийским Патриархами (тогда 
ересь папизма Константинопольского 
патриархата отнюдь не победила), великий 
Патриарх Иеремия Второй (Транос), 
достойный канонизации, как уже прослав-
лен его ученик и помощник епископ Арсе-
ний Эласонский, святые мощи которого 
пребывают в Суздале.

Борис Годунов предлагал Иеремии 
остаться в Москве Патриархом, но по свое-
му смирению Иеремия отказался, справед-
ливо полагая, что во главе Русской Церкви 
должен быть русский Патриарх. Нынеш-
ний патриарх Константинопольский Вар-
фоломей (Архонодонис) вытер ноги о свя-
тых и великих православных цареградских 
патриархов и потому является предателем 
и Православия, и греческого народа. Под-
держивая «украинство», он создает преце-
дент, когда по аналогичным лекалам абсо-
лютизации и обособления областного нача-
ла над общенациональным можно сфабри-
ковать, например, «киприотские» «нацию» 
и «язык», создать миф о том, что греки 
Кипра и материка - это разные и враждеб-
ные народы, и похоронить, таким образом, 
эллинизм. Чтобы не допустить и этой фаль-
сификации, вспомним о великих греках, 
создававших «Третий Рим» и русское 
Патриаршество, которых предал и продал 
Варфоломей.

Как известно, Константинопольская 
Мать-Церковь и Ромейская православная 
империя еще с тех пор, когда падение пра-
вославной Ромейской империи было нео-
чевидным, взращивали себе преемника, 
«Северного Катехона» - Русь, по-гречески - 
Россию. 

После падения Киева Ромейская Цер-
ковь поддержала «переезд» русской митро-
полии во Владимир и Москву и все усилия 
русских митрополитов по собиранию рус-
ских княжеств в единое русское государство 
с центром в Москве, которое после падения 
православной Ромейской империи стало 
единственным независимым православ-
ным государством в мире. Поддерживало 
собирание всех русских земель, в том числе 
попавших в оккупацию Речи Посполитой, 
где им грозил запрет Православия и полная 
национальная ассимиляция. Империя под-
держивала настолько, что передала Москве 
свое правовое и династическое преемство. 
В разговоре о передаче византийского 
цивилизационного и государственно-
правового наследия Византии в Россию 
речь шла и о византийском Херсонесе, где 
крестился просветитель Руси святой князь 
Владимир. И о последнем плацдарме борю-
щейся Византии - княжестве Федоро (Ман-
гуп), сражавшемся еще более двадцати лет 
после падения Константинополя, чей князь 
Константин сопровождал носительницу 
византийского правопреемства Софию 
Палеолог, сестру Мангупской княжны 
Марии, в Москву, к князю Ивану Третьему, 
который своим браком с Софией сделал 
Россию не только духовным, цивилизаци-
онным, но и правовым преемником Визан-
тии. 

Мать-Церковь не отставала. Сначала 
она создала Московский Патриархат, - Кон-
стантинопольский Патриарх Иеремия Вто-
рой определяет Московскому Патриарху 
быть «Патриархом «Третьего Рима». Таким 
образом, идея Москвы как «Третьего Рима» 
- это не привилегия и не самозванство, это 
- Предание Церкви, это - послушание Церк-
ви, это - обязанность и историческая мис-
сия Российского государства, миссия быть 
помощником Церкви в хранении и всемир-
ной миссии Православия. Поэтому все тра-
гедии России в попытках уклонения от этой 

обязанности в итоге привели к падению 
Православной Империи и национальной 
катастрофе 1917 года. Но Российское госу-
дарство не погибло и вопреки богоборче-
ской идеологии оставалось Катехоном - 
государственной силой, сдерживающей 
зло. 

«Осечки» были результатом активной 
деятельности противной стороны – именно 
принявший унию Константинопольский 
Патриарх Григорий Мамма создает по 
просьбе все более окатоличивающихся 
после «Кревской унии (династического 
брака Литовско-русского князя Ягайло и 
польской королевы Ядвиги с принятием 
Ягайло католичества) литовских русских 
князей западно-русскую митрополию, чей 
шатающийся епископат принимает в 1596 
году в Бресте унию с Латинской церковью. 
Нынешние Константинопольские Патри-
архи, предающие Православие и заигрыва-
ющие с унией и униатским проектом «Еди-
ной поместной церкви» - это преемники 
патриархов-униатов, таких, как Григорий 
Мамма, а не православных Патриархов - 
таких, как Иеремия Второй.

Русская Церковь и русское государство 
после оккупации Западной Руси исполняли 
свой долг по воссоединению русских земель 
– упоминания всех, в том числе оккупиро-
ванных, русских княжеств, присутствовали 
в титуле русских царей, а Московский 
митрополит Макарий канонизировал всех 
русских святых, в том числе - Западной 
Руси.

Нынешние малороссийские расколь-
ники откровенно фальсифицируют исто-
рию, утверждая, что два века автокефалии 
Русской Церкви - от ее провозглашения 
святым митрополитом Ионой с целью недо-
пуска на Русь Ферраро-Флорентийской 
унии до установления Московского Патри-
архата - не признавались Восточными 
Патриархами. Это ложь, в этот период в 
Русской Церкви просияли такие великие 
святые, как прпп. Пафнутий, Иосиф Волоц-
кий, Нил Сорский, св. митрополиты Мака-
рий и Филипп Московские, прп. Максим 
Грек, прибывший с Афона и, если бы там не 
признавали Русскую Церковь, то он не мог 
бы в Москве служить. Многочисленные 
делегации Восточных Патриархов постоян-
но бывали в Москве и сослужили, много раз 
сослужили, с московскими иерархами. Рус-
ская автокефалия – это символ борьбы за 
Православие и непризнания унии, а «укра-
инская» - отречения от Православия и при-
нятия унии!

Противная сторона – в данном случае 
Ватикан и Речь Посполитая - осуществляет 
свой «контрплан», с помощью уний подчи-
няя себе западнорусские епархии, стремясь 
окончательно оторвать их от Русской Церк-
ви путем создания униатских «патриарха-
тов» и уничтожения русской идентичности 
Западной Руси. А то и путем смуты дестаби-
лизируют московское русское государство, 
пытаясь ликвидировать его и Московский 
Патриархат.

Лучшие люди павшей Ромейской 
империи стояли у истоков Православного 
русского Сопротивления Западной Руси и 
создания Московского Патриаршества и 
спасения России в «Смутное время». Таким 
был св. епископ Арсений Элассонский 
(1550-1625), который поднимал русское 
знамя от Львова до Суздаля. Не все греки 
«лукавы суть».

Первая часть жизни святителя обычна 
- родился, учился, постригся в монахи. 

Самое интересное началось, когда в 
конце 1579 г. тот самый Патриарх Иеремия, 
который затем от имени Константинополь-
ского Патриаршего Престола провозгласил 
Москву «Третьим Римом», вызвал Арсения 
в Константинополь и поставил священни-
ком патриаршего храма Паммакаристос. 21 
февраля 1584 г. он был избран архиеписко-
пом Димоника и Элассона, в XVI в. входив-
ших в Ларисскую митрополию, и с февраля 
1584 г. до марта-апреля 1585 г. жил в Элас-
соне, после чего Патриарх Иеремия отправ-
ляет архиепископа Арсения в Россию. Это 

направление в 1584 году, за 5 лет до уста-
новления Московского Патриаршества, 
опровергает построения русофобских про-
пагандистов о том, что Иеремия, якобы, 
«вынужденно» согласился на установление 
Московского и всей Великой, Малой и 
Белой России Патриаршества. Нет. Патри-
арх Иеремия и лучшие люди павшей 
Ромейской православной империи созна-
тельно выращивали из Московской Руси 
преемника, «Северного Катехона» и убеж-
дали православных русских людей на окку-
пированных Речью Посполитой землях 
идти под «Третий Рим». И свт. Арсений всю 
свою жизнь и «жизненную географию и 
миграцию единства Руси» посвящает этому.

В мае 1585 года Патриарх Феолипт Вто-
рой направляет архиепископа Арсения в 
Москву, куда он отправляется в 1586 году, 
но по дороге делает двухлетнюю остановку 
во Львове, где все свои силы тратит на пра-
вославное русское образование и укрепле-
ние православного Успенского братства. 
Именно там Арсений создает первую грам-
матику русского языка: «Адельфотес, или 
наука о восьми частях слов в наказание 
многоименитому Российскому роду». Рос-
сийскому, никакого «украинского» не было 
и быть не могло! Подняв православное 
братство и русскую школу во Львове (что 
было подкреплено строительством на сред-
ства московского царя Федора Иоанновича 
знаменитой Успенской «Ставропигийской» 
церкви во Львове), архиепископ Арсений 
присоединяется к вернувшемуся на Патри-
арший престол своему наставнику Иере-
мии вместе с ним (Иеремия ехал через 
Западную Русь, даже маршрутом символи-
зируя ее единство с Москвой) едет в Москву 
устанавливать Московский - Великой, 
Малой, Белой России, «Третьего Рима» и 
Северных Земель - Патриархат. И устанав-
ливает, лично доставляет царю Феодору акт 
избрания, остается в Москве, участвует в 
хиротонии и интронизации первого русско-
го Патриарха Иова. Более того, он пишет 
поэму-апологию Московского Патриарше-
ства: «Труды и странствования смиренного 
Арсения, архиепископа Елассонского, и 
повествование о создании Московского 
патриархата» и шлет Восточным патриар-
хам депеши с констатацией того, что только 
Россия способна освободить Православный 
Восток и, вероятно, в результате этого осво-
бождения Московский Патриархат в дип-
тихе должен переместиться с пятого места 
на первое. 

Арсений переходит в клир Русской 
Церкви как титулярный архиепископ 
Архангельский и становится хранителем 
святынь Архангельского Собора Москов-
ского Кремля - усыпальницы русских 
царей, строителем Андроникова монастыря 
и многих московских храмов. Но в Смутное 
время Арсений из-за своего богатства, ему 
было, что материально терять, стал колла-
борантом, и это легло тенью на его биогра-
фию. Его падение было не окончательным, 
и именно Арсений возглавляет московское 
духовенство, встречавшее русскую армию 
К. Минина и Д. Пожарского, и принимает 
активное участие в избрании царя Михаила 
Романова. Также активно принимает уча-
стие в визите в Москву Иерусалимского 
Патриарха Феофана и разработке совмест-
ного с ним плана восстановления прерван-
ной Брестской унией западнорусской пра-
вославной иерархии, что Феофан и осу-
ществляет в Киеве в 1620 году. За деятель-
ное участие в восстановлении православно-
го русского дела на Западной Руси Арсению 
прощается его коллаборационизм в Смут-
ное время. 

На Соборе 1620 года Арсений поддер-
жал повторное крещение русских Западной 
Руси без исследования, где они были кре-
щены в Православии или латинстве. Это 
решение было продиктовано тем, что в 
период после смерти двух епископов, не 
принявших унии и до 1620 года, когда была 
восстановлена православная иерархия 
Западной Руси, большинство русских там 
оказалось крещенными в унии. Собор 

постановил креститься «белорусцам, при-
ходящим от Польского и Литовского госу-
дарства в православную веру греческого 
закона». Термин «белорусец» относился не 
только к жителям Белой, но и всей Запад-
ной Руси от Малороссии до Латгалии. 
Последняя кафедра свт. Арсения - Суздаль, 
где в 1688 году обретены его мощи. Они и 
поныне находятся там и должны стать 
местом паломничества и русских Западной 
Руси, их «дезомбирования» от «бандеро-
украинства» и «литвинства». Ну а деятель-
ность свт. Арсения во Львове принесла 
грандиозный плод - великое карпаторус-
ское православное возрождение, утоплен-
ное в концлагере «Талергоф», «православ-
ное миссионерское контрнаступление» на 
Запад, карпато-русское москвофильство 
XIX века.

Православная традиция знает блиста-
тельные примеры такого «контрнаступле-
ния». Речь идет как о московском славяно-
фильстве, так и о феномене карпаторусско-
го духовного и национального возрожде-
ния. Православная миссия осуществлялась 
через воспитание и поддержку в лоне 
галицких, закарпатских, холмских и бело-
русских униатов мощных культурных сил, 
которые подготавливали возвращение в 
лоно отеческой Православной веры не 
отдельных личностей, а целые области и 
народы, возвращение отторгнутых запад-
норусских территорий в лоно материнского 
государства Российского.

Именно таким образом были возвра-
щены белорусские и холмские униаты. 
Однако национальная катастрофа России 
1917 года приостановила процесс возвраще-
ния Галицкой и Карпатской Руси. Между 
тем, карпаторусские просветители-
энциклопедисты внесли огромный вклад в 
нашу культуру. Галицко и карпаторусское 
возрождение было искусственно подавлено 
в Австро-Венгрии путем первого в ХХ веке 
геноцида, когда на Галичине в концентра-
ционных лагерях и прямо в городах и селах 
было уничтожено более 60 тыс. человек, 
идентифицировавших себя как русские и 
симпатизировавших Православию. Идео-
логическое обоснование этого геноцида 
было осуществлено марионеточной 
«австро-украинской» партией во главе с 
униатским митрополитом Андреем Шеп-
тицким - идейными предтечами нынешней 
«киевской хунты». 

Наследие выдающихся ученых и публи-
цистов, определявших духовный климат на 
галицко- и карпаторусских территориях, 
является прямым опровержением всякого 
рода сепаратистских теорий, ставших идео-
логией нынешнего украинского государ-
ства.

Фигурами, равными Патриарху Иере-
мии Второму, являются ревнитель русского 
Патриаршества и общерусского единства 
Патриарх Константинопольский Афанасий 
Сидящий, требовавший у царя Алексея 
Михайловича присоединить Малороссию к 
России и намеревавшийся дать Москов-
ским Патриархам Вселенский титул, и Дио-
нисий Четвертый, передавший Мало- и 
Белорусскую митрополию Московскому 
Патриархату. Великие Константинополь-
ские Патриархи Иеремия Второй, Афана-
сий Сидящий и Дионисий Четвертый лик-
видировали униатское наследие Маммы, в 
противовес унии создали Московский 
Патриархат, включивший Великую, Малую 
и Белую Россию, всю территорию Третьего 
Рима и всех Северных Земель, и в 1686-87 
году воссоединили Русскую Православную 
Церковь, законно вернув ей Киевскую и 
Малой России митрополию. В этом смысле 
Константинопольская Церковь нам - Мать, 
но это подлинное материнство исключает 
антиправославный «томос» «Святейшей 
церкви Украины», возглавляемой расколь-
ническим мирянином Сергеем Думенко.

Кирилл Фролов, публицист, глава 
отдела по связям с Русской 
Православной Церковью и 

православным сообществом за 
рубежом Института Стран СНГ

К УСТАНОВЛЕНИЮ РУССКОГО 
ПАТРИАРШЕСТВА 
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В связи с приостановкой Рос-
сией и США своего член-
ства в Договоре о ликвида-

ции ракет средней и меньшей 
дальности (ДРСМД) в ряде евро-
пейских стран общественность 
серьёзно забезпокоилась.

Настолько серьёзно, что предста-
вители как правительств ведущих 
стран ЕС, так и самого Евросоюза 
выступили с заявлениями о том, что 
на данном этапе речь о размещении в 
Европе американских ракет средней 
дальности не идёт, а сам Евросоюз 
призывает Вашингтон и Москву найти 
компромисс и вернуться к исполне-
нию договора.

В то же время на Украине отдель-
ные маргиналы, но всё же политики 
стали заявлять, что, мол, теперь Киев 
«имеет право» разместить у себя аме-
риканские ракеты, поскольку-де вме-
сте с Белоруссией и Казахстаном, как 
бывшая республика СССР, является 
участником договора. Но это не так.

Договор был полностью выполнен 
в 1991 году, до распада СССР. Таким 
образом, на территориях союзных 
республик на момент обретения ими 
независимости не оставалось ракет 
средней дальности на боевом дежур-
стве, следовательно, никаких обяза-
тельств по договору они не несли. Что 
же касается возможности размещения 
чужого оружия, то, в принципе, каж-
дое государство обладает таким суве-
ренным правом. Но вот как раз для 
Украины оно серьёзно ограничено.

Во-первых, Украина присоедини-
лась к Договору о нераспространении 
ядерного оружия (ДНЯО) в качестве 
неядерного государства, приняв на 
себя обязательство не иметь, не произ-
водить и не размещать на своей терри-
тории ядерное оружие.

Во-вторых, в ходе присоединения 
к Режиму контроля над ракетными 
технологиями (РКРТ) Украина вынуж-
дена была де-факто принять требова-
ние США и отказаться от разработки и 
производства межконтинентальных 
баллистических ракет, крылатых 
ракет дальностью до 500 километров, 
любых крылатых ракет воздушного и 
морского базирования, баллистиче-
ских ракет (воздух-поверхность) даль-
ностью до 600 километров.

По сути, Киев имеет право произ-
водить только ракеты к комплексам 
залпового огня и грунтовые тактиче-
ские ракетные комплексы малой даль-
ности, а также космические ракеты 
для коммерческих пусков. Впрочем, 
ввиду развала национальной ракетно-
косми чес кой отрасли, и эти свои права 
он реализовать не в состоянии.

Таким образом, в соответствии с 
действующим национальным законо-
дательством и ратифицированными 
Киевом международными соглашени-
ями, Украина не имеет права разме-
щать на своей территории ни чужие, 
ни свои собственные ракеты средней 
дальности как в ядерном, так и в обыч-
ном снаряжении.

Из вышеизложенного следует, что 
с середины 90-х годов Украина не раз-

вивала технологии производства 
ракет средней дальности и большин-
ства классов крылатых ракет. То есть 
фактически Киев, даже в нарушение 
международных обязательств, не 
может создать и разместить собствен-
ные ракеты средней дальности и дол-
жен рассчитывать на чужое оружие.

Теоретически США могли бы 
пойти на размещение ракетных ком-
плексов на территории Украины. Но в 
нынешней ситуации никогда это не 
сделают. Для нормального функцио-
нирования подобного рода ракетных 
баз необходима соответствующая 
логистика. Между тем, на Украину 
необходимо будет завозить всё: от 
топлива и запчастей для техники, до 
обмундирования и пищи для солдат. 
Многие американские военнослужа-
щие живут со своими семьями (служба 
на соответствующей ракетной базе 
вдали от родины длится годами и 
даже десятилетиями, а на территории 
США ракет средней дальности нет). 
Им необходимо обеспечить соответ-
ствующую среду обитания, культур-
ный отдых, привычное питание и т.д. 
Ракетные базы не располагаются в 
столицах и крупных городах, которые 
на Украине тоже не шедевр. Но уж 
если говорить о провинции, где, соб-
ственно, и стоят соответствующие гар-
низоны, то всё, от дорожной сети до 
условий жизни, там хуже, чем в Афри-
ке (в Африке хоть зимой не холодно и 
снег не выпадает).

Необходимо учесть и то, что цен-
тральная власть слабо контролирует 
провинцию, а страна полна оружия и 
незаконных вооружённых формиро-
ваний, готовых зарабатывать на чём 
угодно и по чьему угодно заказу. США 
просто не могут в таких условиях обе-
зпечить элементарную безопасность 
своих военнослужащих и техники. 
Ядерная ракета всё же не какой-то там 
«Джавелин», вряд ли в Вашингтоне 
мечтают, чтобы хозяйственные укра-
инцы начали торговать их ракетами 
на чёрном рынке.

Наконец, для того, чтобы разме-
стить ракеты средней дальности 
поближе к российским центрам, есть 
Прибалтика. Подлётное время к 
Москве примерно такое же, как с Укра-
ины, а к Питеру - вообще пара минут. 
При этом прибалты - члены НАТО, 
давно уж разместили на своей терри-

тории солдат альянса (в том числе 
американцев) и научились их обслу-
живать. Поляки также мечтают о раке-
тах (6 минут до Москвы и Питера). 
Акватория Чёрного моря и весь Кав-
каз перекрывается с территории на всё 
согласной Румынии. В таких условиях 
нет смысла морочить себе голову с 
проблемной Украиной.

Аналогичным образом Россия не 
будет договариваться с Казахстаном о 
размещении своих ракет средней 
дальности на его территории. Астана - 
член Организации договора о коллек-
тивной безопасности (ОДКБ), и теоре-
тически с ней можно было бы прове-
сти такие переговоры, но на кого будут 
нацелены ракеты, размещённые в 
казахской степи? В пределах досягае-
мости ракет средней дальности (500-
5000 км) там нет для них целей, кроме 
дружественных и союзных России 
государств.

Переговоры о создании ракетных 
баз можно провести с Белоруссией, но 
не факт, что такая необходимость воз-
никнет. Надёжно угрожать Европе 
ракеты могут и из Калининградской 
области, и из Крыма.

Тем более что на сегодня все раз-
мышления о грядущем размещении 
не имеют никакого смысла. Ракеты 
надо ещё создать и произвести, затем 
уговорить союзников на их размеще-
ние (пока что США называют в каче-
стве наиболее вероятных кандидатов 
Германию и Италию, а те не хотят). На 
это потребуется не один год.

В условиях наличия у России 
гиперзвукового оружия произвольной 
дальности, которое к тому времени 
должно быть надёжно освоено войска-
ми, Москва вполне может ответить 
асимметрично. Для создания угрозы 
ракетным базам в Европе и на терри-
тории США больше нет необходимо-
сти в развёртывании ракетных ком-
плексов средней дальности в пределах 
досягаемости. Подлётное время 
гиперзвуковых блоков к территории 
США и так значительно сократилось 
по сравнению со старыми межконти-
нентальными ракетами и примерно 
сравнимо с подлётным временем к 
Москве «Першингов», базировавших-
ся в Германии в 80-е годы прошлого 
века.

Собственно, именно это (сокраще-
ние подлётного времени), а не нали-

чие или отсутствие в арсеналах сторон 
ракет средней дальности несёт глав-
ную угрозу. Если у политической вла-
сти нет времени на консультации и 
необходимо принимать решение об 
ответном ударе «за доской», вероят-
ность случайного (из-за недоразуме-
ния, неправильной оценки данных 
или сбоя компьютерной программы) 
развязывания полномасштабной 
ядерной войны вырастает на порядок. 
При дальнейшем сокращении подлёт-
ного времени ударного оружия право 
на решение о применении ядерного 
оружия вообще придётся делегиро-
вать на всё более низкие уровни воен-
ной иерархии (просто не останется 
времени на прохождение доклада 
наверх). Причём это касается обеих 
сторон.

Так что, когда американцы гово-
рят, что ДРСМД устарел и не соответ-
ствует новой реальности, они не так 
уж грешат против истины. Другое 
дело, что под предлогом устарелости 
ДРСМД они пытаются получить одно-
сторонние преимущества, заставив 
Россию пойти на необоснованные 
уступки и в одностороннем порядке 
уничтожить целые классы современ-
ных вооружений.

Также они пытаются необъектив-
но расширить действие ДРСМД на 
Китай. Ракеты средней дальности, 
составляющие основу китайского 
арсенала, согласно местной военной 
доктрине предназначены для борьбы 
с корабельными группировками про-
тивника и не способны достичь терри-
тории США. То есть в данном случае 
это чисто оборонительное оружие, 
предназначенное для сдерживания 
американского флота.

Таким образом, под предлогом 
модернизации ДРСМД США желают 
вести переговоры не об адаптации 
системы договоров об ограничении 
ядерных арсеналов к новой реально-
сти, но о получении односторонних 
преимуществ.

В таком формате переговоры 
невозможны, поскольку не просто не 
соответствуют российским интересам, 
но и являются покушением на суве-
ренное право России на оборону. Реак-
ция Москвы известна: за счёт уже име-
ющихся передовых видов вооруже-
ний, а также модернизации имеющих-
ся комплексов создать для территории 
США и территорий стран, которые 
изъявят желание поучаствовать в 
новой ракетной гонке, такую угрозу, 
которая заставит их вернуться за стол 
переговоров и занять конструктивную 
позицию. При этом речь идёт именно 
об использовании имеющегося потен-
циала с тем, чтобы не втягиваться в 
дорогостоящую гонку по массирован-
ному развёртыванию ракет средней 
дальности, которые всё равно не в 
состоянии с территории России 
достичь США и пугают только их евро-
пейских союзников.

Когда США созреют, можно будет 
и новый договор заключить. Старый 
уже всё равно выполняться не будет.

Ростислав  Ищенко

ЛЕГЕНДЫ И РЕАЛЬНАЯ ОПАСНОСТЬ РАКЕТ 
СРЕДНЕЙ И МЕНЬШЕЙ ДАЛЬНОСТИ

Ростислав Владимирович Ищенко
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ЗАЩИТНИК СВЯТЫХ ИКОН
чить ко мне, наскоро поужинать. Я 
пытался уговорить о. Нестора задер-
жаться и поехать на следующий день 
вместе с ним. За несколько минут до 
поезда мы с женой просто не успевали с 
маленьким ребенком собраться в даль-
нюю поездку. Но он сказал, что уедет 
сегодня, а нас будет ждать к Рождеству, 
встретит на саночках на Загорульке. И 
попросил на следующий день передать 
ему с поездом немного книг для храма. 
Когда я его провожал, о. Нестор гово-
рил мне о том, что наконец-то завер-
шил много важных дел, выступив на 
совещании начальников северных 
железных дорог, убедил их открыть на 
вокзалах лавки с православными кни-
гами. Очень устал за последнее время и 
теперь, наконец, сможет спокойно 
помолиться, побыть в тишине, никуда 
не выезжая из Жарков. Говорил, что 
своей небольшой общине, живущей 
при храме, 31-го, на Новый год, устоит 
постную, но праздничную трапезу, 
потому что надо людей немного уте-
шить. А последнюю неделю перед Рож-
деством будут строго поститься.

В поезд, как часто бывало, он заско-
чил в последнюю минуту. Стоял в там-
буре, какие-то пьяные мужики там же 
спорили с проводницей. Почему-то на 
сердце у меня стало тревожно. Хотя я 
знал, что о. Нестор может всех успоко-
ить, и сумеет пьяных утихомирить, если 
надо. Не думал, что последний раз его 
вижу.

Сережа, фотографируя в Жарках, 
случайно дважды нажал на затвор 
фотоаппарата и на фотографии совме-
стились два кадра. Внизу о. Нестор в 
фелони с крестом, а сверху в монаше-
ских клобуке и мантии с четками в 
руках. Мы шутили: «Ну, ты на фотогра-
фии получился как небесный покрови-
тель храма!». Никто из нас не предпо-
лагал, что в действительности так и 
произойдет.

Моей жене вскоре после смерти о. 
Нестора приснился сон. Она видит о. 
Нестора и подходит, чтобы с ним пого-
ворить. Но о. Нестор, благословив, ухо-
дит, и на ее глазах с холма над рекой, на 
котором они стояли, идет по небу, уда-

ляется, поднимаясь все выше. Жена 
спрашивает у знакомого иеромонаха 
Сергия, который неожиданно в этом 
сне оказывается рядом с ней и тоже 
смотрит, как удаляется о. Нестор: 
«Батюшка, почему он не поговорил со 
мной, мне же многое спросить надо 
было?». А о. Сергий отвечает: «Он на 
свое место поспешил».

В последние 25 лет за Христа 
пострадали десятки священников и 
мирян, засвидетельствовав свою вер-
ность Христу Спасителю. Настоятель 
храма Архистратига Божия Михаила в 
Грозном о. Анатолий Чистоусов и воин 
Евгений Родионов, многие другие вер-
ные Христу воины и простые миряне, 
чьи имена неизвестны нам, но извест-
ны Господу, обрели мученические 
венцы во время войны на Кавказе. Дру-
гие священники и монахи убиты врага-
ми Христовыми в Сибири, на Урале. В 
2013 году в Тверской епархии был убит 
в своем деревенском доме священник 
Андрей Николаев, его супруга матушка 
Ксения с младенцем, которого она 
носила под сердцем, и их детки Давид, 
Анна и Анастасия. Дом был подожжен. 
Несмотря на то, что о. Андрей не раз 
предупреждал, что ему угрожают, свя-
щенника и его семью постарались окле-
ветать, заявив, что это было коллектив-
ное самоубийство. Но тверской архие-
рей твердо заявил, что это ложь и при-
знал священника Андрея Николаева и 
его семью мучениками, пострадавши-
ми за Христа.

Почему в 90-годы власти не рассле-
довали тщательно убийства священни-
ков, приравнивая их к убийствам на 
бытовой почве? Ведь хорошо известно, 
какой разгул самых темных сект наблю-
дался в то время по стране. В том числе 
были откровенно сатанинские секты. И 
это было хорошо известно многим 
сотрудникам МВД. Чтобы это понять, 
достаточно вспомнить, как в те годы 
планомерно разрушали российскую 
государственность, как пытались навя-
зать народу культ «золотого тельца», 
культ стяжания. По всей стране от Бал-
тики до Камчатки в то время прокати-
лась волна ограблений православных 
храмов. С особенным усердием банди-
ты выносили иконы из сельских церк-
вей. Конечно, не все они были членами 

различных антихристианских сект, в 
большинстве случаев их подталкивала 
к краже икон жажда наживы. Но нель-
зя не заметить, что дух у тех, кто грабил 
храмы и тех, кто навязывал стране 
культ «золотого тельца» один и тот же.

Не все священники были убиты 
адептами сатанинских сект, были пре-
ступления, совершенные людьми одер-
жимыми, бесноватыми. Но почему мы 
говорим о ритуальном характере убий-
ства Оптинских новомучеников? Убий-
ца Оптинских монахов заявил на допро-
се, что идет война между Богом и сата-
ной, он сатанист и убивал монахов, как 
воинов Христовых. 

Можно заметить, что большинство 
убийств священников сопровождается 
сознательной клеветой в СМИ. Клевета 
на мученика-христианина – часть сата-
нинского ритуала. Священник предсто-
ит перед Престолом Божиим, мы 
молимся все вместе, вся церковь, общи-
на, церковный народ, а священник - 
наш предстоятель у Престола. Совер-
шает Литургию, предстоит Богу. И уби-
вая священника, народ стремятся ото-
рвать от Бога. И если народ принимает 
это равнодушно, то разрывается связь с 
Богом, и народ, отступая от Бога, попа-
дает под власть темных сил. И эти тем-
ные, враждебные человеку силы убива-
ли священников в начале ХХ века, а 
затем была кровавая, т.н. первая рус-
ская революция 1905 г. Убивали свя-
щенников и в 1917 году, - затем нача-
лась кровавая гражданская война. 
После гонений на Церковь в 20-е и 30-е 
годы – четыре года огненного очисти-
тельного испытания Великой Отече-
ственной войны. В начале 90-х стали 
убивать священников – случились две 
кровопролитные войны на Кавказе, 
серия терактов в наших городах.

Совершая убийства христиан, сата-
нисты стремятся призвать темные силы 
на помощь себе. Христианину они 
ничего сделать не могут, как не могли 
ничего сделать язычники святым муче-
никам в первые века, убивая их перед 
своими идолами. Но они только в том 
случае влияют на жизнь народа, если 
народ воспринимает эти преступления 
равнодушно. Когда народ воспринима-
ет убийство священника равнодушно, 
не содрогнувшись сердцем, то он сам 

отказывается от Бога. Равнодушие - это 
тоже соучастие во лжи. Те, кто эту кле-
вету принимают, соучаствуют во лжи. 
Именно поэтому всегда пытаются уби-
того мученика, исповедника оболгать, 
оклеветать, чтобы народ принял уча-
стие в этой лжи и попал в плен темным 
силам. Народ, оторванный от Бога, 
легко ввергнуть в безумие, заставить 
творить то, что желают враждебные 
людям темные силы. Поэтому так 
важно сегодня для нас знать правду о 
тех, кто пострадал за Христа в послед-
ние десятилетия и почитать их память. 
Ведь они точно такие же мученики, как 
и те, кто пострадал от богоборцев в 
годы открытых гонений на Церковь в 
ХХ веке, кто был расстрелян, погиб в 
лагерях.

Пострадавшие за Христа в конце 
ХХ и начале ХХI века молятся о нашем 
Отечестве, о нас, грешных, вместе со 
всем Собором Новомучеников и Испо-
ведников Российских. А мы обращаем-
ся к ним, чтобы помогли и нам стяжать 
хоть малую часть такой же горячей 
веры, любви ко Господу, твердой воли и 
решимости ко спасению. Существует 
немало свидетельств о том, как, узнав о 
подвиге Оптинских новомучеников и 
воина Евгения Родионова, обрели веру 
и пришли в Церковь многие наши соот-
ечественники. Узнав о том, что в Опти-
ной Пустыни на Пасху убиты три мона-
ха, владыка Василий Родзянко сказал 
замечательные слова: «Диавол хитер, 
но ужасно глуп, он торжествовал, 
думая, что убил на Голгофе великого 
Человека. А это был Господь Иисус 
Христос, разрушивший Крестной смер-
тью врата ада. Они думают, что убили 
трех монахов, а мы обрели трех новых 
молитвенников у престола Божия.

Поэтому, как бы ни злобствовала 
темная сила, мы не сомневаемся, что 
Россия непременно возродится. Ибо 
подвиг мучеников «сокрушает бесов 
немощные дерзости». 

«Мученицы Твои, Господи, / во 
страданиих своих венцы прияша нет-
ленныя от Тебе, Бога нашего: / имуще 
бо крепость Твою, / мучителей низло-
жиша, / сокрушиша и демонов немощ-
ныя дерзости. / Тех молитвами / спаси 
души наша».
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